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Право на переправу
Попасть в село Лешуконское всегда было проблемой: моста в районе слияния рек 
Мезень и Вашка нет, зимник открывается только на несколько месяцев, а потом 
дорога буквально тает. Есть частная переправа, которой, к слову, владеет брат главы 
Лешуконского района — Андрей Мартынов, но расценки для местных жителей 
слишком высоки. Очередная попытка отстоять законные права на бесплатный переезд 
в суде закончилась неудачей. Теперь администрация села готовит новый иск.
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Каждый год, как в первый раз: за 
единственную переправу в райцентр, 
принадлежащую частному предприни-
мателю, приходится платить, причем 
даже тем, кто ею не пользуется: при-
возные продукты, медикаменты и лю-
бые другие товары становятся дороже 
автоматически. Тариф на проезд для 
грузового автомобиля — до пяти ты-
сяч рублей в одну сторону, и эти рас-
ходы местным бизнесменам «компен-
сируют» жители Лешуконского. 

Начиная с 2009 года жители села 
ведут переписку с главой района, де-
путатами областного Собрания, губер-
натором... Все ответы примерно одно-
го содержания: «Ничем не можем по-
мочь». 

В статье 37-й Федерального зако-
на «Об автомобильных дорогах...» ска-
зано предельно ясно:  решение об ис-
пользовании дороги на платной осно-
ве может быть принято только «при ус-
ловии обеспечения возможности аль-
тернативного бесплатного проезда». 
Однако когда на реках нет льда, полу-
чается, у населения нет и альтернати-
вы. А платная переправа есть. 

«Участок автомобильной доро-
ги Лешуконье — Мезень (до деревни 
Жердь) протяженностью 2,5 киломе-
тра, проходящий через реки Мезень и 
Вашку, включен в перечень только как 
зимник. По документам он не предна-
значен для круглогодичной эксплуа-
тации. Ледовые переправы обустра-
иваются и содержатся. Для обеспече-
ния бесплатного и беспрепятственно-

го проезда независимо от сезона на 
данном направлении необходимо по-
строить новый участок дороги с искус-
ственным сооружением через реки. 
Однако в связи с дефицитом средств в 
дорожном фонде Архангельской обла-
сти сейчас это не представляется воз-
можным», — поясняет в одном из от-
ветов жителям села заместитель ди-

ректора дорожного агентства «Ар-

хангельскавтодор» Денис КУЛИЖ-

НИКОВ.

Дороги как таковой нет, а значит, 
федеральный закон не нарушен: к та-
кому выводу пришел и Октябрьский 
районный суд города Архангельска, 
отклонив иск прокурора Лешуконско-
го района и полностью поддержав по-
зицию «Архангельскавтодора» и Пра-
вительства Архангельской области. 

«В данном случае основание для 
прекращения производства, по сути, 
формальное: ранее аналогичный иск 
с участием тех же сторон рассматри-
вался Лешуконским районным судом. 
В настоящее время готовится новое 
исковое заявление, истцом по которо-
му выступает уже администрация МО 
«Лешуконское». Все еще впереди», — 
рассказал «БК» прокурор Лешукон-

ского района Денис ХАРИН.

Разбирательства с переправами в 
регионе идут с переменным успехом. 
В 2012 году тот же Октябрьский район-
ный суд Архангельска признал правоту 
прокуратуры, обязав правительство и 
«Архангельскавтодор» обеспечить бес-
платный проезд по дороге нефтебаза 
— Ижма через реку Лодьма. По техни-
ческому паспорту дороги, в ее состав 
на этом участке точно так же не входит 
мост или другое сооружение. 

В начале 2011-го Архангельское 
УФАС России возбудило четыре дела 
по признакам нарушения антимоно-
польного законодательства на рынке 
услуг понтонных переправ. Взимание 
платы на переправах, в частности, че-
рез реки Пинега и Лая было признано 
незаконным. 

В соседнем с Лешуконским Мезен-
ском районе свое право на бесплат-
ное использование переправы жите-
ли отстояли. В 2012 году там разраз-
илась нешуточная борьба за возмож-
ность перевозить транспорт с одного 
берега на другой. Советник директо-
ра Архангельского речного порта Ро-
ман РАЗМАНОВ с помощью контроли-
рующих структур сумел доказать, что 
действующая на тот момент перепра-
ва работала незаконно. Но его актив-
ность кому-то не давала покоя: перед 
началом следующей навигации пред-
принимателя убили. 

Сейчас переправа через реку Ме-
зень на участке автодороги Архан-
гельск — Белогорский — Пинега — 
Кимжа — Мезень работает бесплатно 
по специальному графику наравне с пя-
тью другими, которые начали действо-
вать в Архангельской области с 20 мая. 
В промежутках между бесплатными 
рейсами осуществляются и платные.

Организовать подобный график 
для жителей села Лешуконского пока 
никто не может. Им остается только 
жить в условиях сразу двух экономи-
ческих кризисов, а владельцу пере-
правы — Андрею МАРТЫНОВУ, кста-
ти, родному брату главы Лешуконско-
го района Александра МАРТЫНОВА —  
порадоваться решению Октябрьского 
районного суда. 

Губерния
Ситуация: Бесплатно добраться до Лешуконского все еще нельзя

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

Право на переправу

Попасть в село Лешуконское всегда 
было проблемой: моста в районе 
слияния рек Мезень и Вашка нет, 
зимник открывается только на 
несколько морозных месяцев, а 
потом дорога просто тает. Причем не 
только в буквальном смысле, но и по 
документам: этот участок не включен 
в перечень дорог круглогодичной 
эксплуатации. Частная переправа есть, 
но расценки для местных жителей 
слишком высоки.  Очередная попытка 
решить вопрос в судебном порядке 
закончилась неудачей. Администрация 
МО готовит новый иск. Ф
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Событие недели

Акценты

 ■Владимир Путин принял 
отставку Игоря Орлова

22 мая губернатор Архангельской области Игорь 

ОРЛОВ попросил досрочно освободить его от занима-

емой должности во время рабочей встречи в Кремле 

с Президентом РФ Владимиром ПУТИНЫМ, сообщила 

пресс-служба регионального правительства. 

«Я на этом посту уже три с половиной года. И учитывая 
современную обстановку, ситуацию, в которой находится 
область, – речь идет действительно о развитии, доверии 
целого ряда инвесторов, которые к нам приходят и стро-
ят свои планы на будущее. Есть трудности, с которыми мы 
не до конца справились. Это прежде всего, конечно, очень 
сложная для нас задача - переселение людей из ветхого и 
аварийного жилья. Мы вынуждены принимать даже законо-
дательно решения для того, чтобы исправить ситуацию и 
ряд полномочий перевести с муниципального уровня на ре-
гиональный, подстраивать свои действия, чтобы все задачи, 
которые ставятся перед нами, были выполнены», — сказал 
губернатор Игорь Орлов на встрече с главой государства.

Владимир Путин отметил, что динамика в регионе «в це-
лом хорошая» и поддержал решение Орлова уйти в отстав-
ку, чтобы 13 сентября, в единый день голосования, он смог 
принять участие в прямых выборах губернатора Архангель-
ской области. Сейчас Игорь Орлов является временно ис-
полняющим обязанности главы региона.

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков 
заявил, что отставок губернаторов больше не будет.

«Это последний губернатор, который принял решение 
о досрочном сложении полномочий», — цитирует Дмитрия 
Пескова «Интерфакс».

Ранее пресс-секретарь подчеркивал, что решение Вла-
димира Путина назначить и. о. главы субъектов РФ ряд гу-
бернаторов, отправленных им в отставку, не означает их 
прямой поддержки на предстоящих выборах со стороны 
Кремля, но, безусловно, является определенным креди-
том доверия со стороны главы государства.

 ■На 42 млн рублей Олега 
Шаманина наложен арест

Наложение ареста на счет Олега ШАМАНИНА было 

инициировано в рамках расследования уголовного 

дела о деятельности преступного сообщества «ша-

манинские» в целях обеспечения гражданских исков, 

заявленных потерпевшими, и возможной конфиска-

ции имущества по приговору суда.

Работа по установлению источников финансирования 
и по ликвидации указанного преступного сообщества, за-
нимавшегося вымогательством, разбоем, уничтожением и 
повреждением чужого имущества, незаконным приобрете-
нием и хранением оружия и боеприпасов, применением на-
силия к предпринимателям и представителям власти, про-
должается, сообщает пресс-служба СУСК РФ по Архангель-
ской области и НАО.

 ■Бывшего директора МУПа 
обвиняют в подкупе

В отношении бывшего директора МУП «Служба за-

казчика по ЖКУ п. Искателей» в Ненецком автономном 

округе возбуждено уголовное дело по обвинению в 

коммерческом подкупе, сообщает пресс-служба про-

куратуры Архангельской области.

По материалам следствия, она требовала от представи-
теля коммерческой организации «откат» за свое согласие на 
заключение договора на капитальный ремонт жилого дома.

Проверяется информация об оформлении руководите-
лем МУПа других договоров на проведение строительных и 
ремонтных работ без конкурсных процедур, в том числе за 
счет предоставленных бюджетных субсидий. За это с пред-
принимателей спрашивалось денежное вознаграждение в 
размере 20% от суммы контракта. Одновременно рассле-
дуется уголовное дело в отношении бизнесмена, согласив-
шегося работать на таких условиях.
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Эхо недели

АкцентыСобственность: Мэрия решает вопрос о приватизации двух МУПов

Рынок выставят на продажу?

Директора 
архангельских МУП 
«Центральный рынок» 
и МУП «Стигла» 
обратились в мэрию 
с просьбой заняться 
приватизацией 
их предприятий. 
Оба руководителя 
ссылаются на 
нехватку средств 
на модернизацию 
оборудования, а 
также на то, что 
поддержание работы 
МУПов такого 
профиля формально 
не относится к 
вопросам местного 
значения. И в отличие 
от «Водоканала» 
или АПАПов 
на регулярную 
финансовую 
подпитку из бюджета 
им рассчитывать не 
приходится.

В остальном тональ-
ность обращений разная — 
директор торгового пред-
приятия рассматривает ак-
ционирование в качестве 
единственного варианта 
выхода из ситуации, руко-
водитель МУПа сферы об-
служивания предлагает по-
пытаться сделать его рента-
бельным и конкурентоспо-
собным. 

«Сейчас инвестирова-
ние в МУПы затруднитель-
но — прежде всего, из-за 
отсутствия гибкости в при-
нятии управленческих реше-
ний и внятной схемы возвра-
та вложений при такой орга-
низационно-правовой фор-
ме. Создание акционерно-
го общества позволит по-
высить кредитную привле-
кательность предприятия. 
АО будет иметь возмож-
ность самостоятельно, без 
бюджетных гарантий, изы-
скивать необходимые сред-
ства», - считает директор 

МУП «Центральный ры-

нок» Руслан ВАВИЛИХИН. 
По оценкам менеджера, 

независимо от того, оста-
нется рынок в собственно-
сти города или нет, пробле-
ма модернизации стала на-
столько острой, что откла-
дывать ее решение нель-
зя: на приобретение и уста-
новку нового оборудования 
необходимо около 15 млн 
рублей. 

«Агрегаты холодиль-
ных камер в эксплуатации с 
1983 года: цена вопроса — 6 
млн рублей; грузовые лиф-
ты — с тех же времен (плюс 
4 млн рублей); холодильные 
витрины - с 2003-го (еще 3 
млн); на исполнение предпи-
сания Роспотребнадзора по 
демонтажу «мясной шайбы», 
замену электропроводки, 
труб водоснабжения, теп-
ловых пушек потребуется в 
сумме свыше 2 млн. Мы та-
кими средствами сегодня не 
располагаем», - добавляет 
Руслан Вавилихин. 

На территории и рядом 
с центральным рынком в 
Архангельске проходят се-
зонные ярмарки и брендо-
вая для области — Марга-
ритинская, ряд организа-
ционных вопросов которой 
решало именно руководство 
МУПа. В штате предприятия 
— более 60 человек, создан-
ных за счет арендаторов ра-
бочих мест в несколько раз 
больше. Кроме того, рынок 
— одно из немногих мест в 
городе, где, в зависимости 
от времени года, можно ку-
пить овощи с грядки, свеже-
выловленную рыбу и другие 
продовольственные «редко-
сти».

Стартовая цена объек-
та опубликована — 150 млн 
рублей.

«На базе МУПа пред-
полагается создание АО, 
часть акций которого оста-
нется у города, часть будет 
продана инвесторам: такую 
идею озвучивает мэрия, но, 

на мой взгляд, для ее реа-
лизации пока элементарно 
не хватает данных. 150 млн 
— цифра, озвученная в не-
которых СМИ, взята «с по-
толка». По аргументации 
директора «Центральный 
рынок» еле сводит концы и 
концами. Для объективной 
оценки финансового поло-
жения, социальной значи-
мости предприятия, эффек-
тивности менеджмента соз-
дана рабочая группа, в кото-
рую вошли депутаты, пред-
ставители мэрии, контроль-
но-счетной палаты, прави-
тельства области», - рас-
сказал «БК» заместитель 

председателя комиссии 

Архангельской городской 

Думы по финансам и бюд-

жету Андрей ПРИЩЕМИ-

ХИН. 
Планируется изучить от-

четы о прибылях и убытках 
МУПа за последние три года, 
базу договоров аренды. 

Обращение директора 

МУП «Стигла» Александра 

ГУРЬЕВА связано с рабо-
той принадлежащей пред-
приятию прачечной на ули-
це Нагорной, где «использу-
ется морально и физически 
устаревшее, энергоемкое 
оборудование 70-х — 90-х 
годов выпуска». Норматив-
ный срок оказания этой му-
ниципальной услуги для ме-
дицинских учреждений го-
рода — одни сутки. Чтобы 
соблюсти такие временные 
рамки с имеющимися техно-
логиями, персоналу МУПа 
приходится выходить на ра-

боту по вечерам, в субботу 
и воскресенье, а руковод-
ству предприятия — пред-
усматривать сверхурочные в 
фонде оплаты труда. Макси-
мальная планка рентабель-
ности «Стиглы», считает ди-
ректор, не превышает 3-5%. 

Основной конк урент 
МУПа - северодвинское 
ОАО «Белоснежка», кото-
рое активно осваивает ры-
нок в Архангельске, побеж-
дая в электронных аукци-
онах и имея возможность 
играть на ценах (в докумен-
те - «демпинговать»). По 
мнению Александра Гурье-
ва, конкурировать с «Бело-
снежкой» реально, если за-
купить импортное оборудо-
вание на сумму около 25 млн 
рублей. Смена техники по-
зволит «Стигле», в свою оче-
редь, выйти на рынок Севе-
родвинска, заключать дого-
вора с областными учреж-
дениями здравоохранения 
и предприятиями оборонки. 

«Здесь ситуация также 
не совсем ясна. На сайте мэ-
рии «Стигла» представлена 
как сильное, стабильно ра-
ботающее предприятие — 
не только для медицинских, 
но и для детских дошколь-
ных учреждений города. В 
2012 году в него были вло-
жены значительные бюджет-
ные средства, в МУПе силь-
ный профессиональный кол-
лектив. Рекомендации по 
обоим предприятиям рабо-
чая группа даст не раньше 
чем через месяц», - добав-
ляет Андрей Прищемихин.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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 ■Трасса в «Малиновке» 
строилась с нарушениями

Прокуратурой Устьянского района выявлены на-

рушения закона при строительстве лыжероллерной 

трассы. Работы велись по муниципальному контрак-

ту, заключенному между администрацией района и 

ОАО «Октябрьский ДСК», сообщает пресс-служба об-

ластной прокуратуры.

В ходе проверки исполнения земельного и лесного зако-
нодательства при строительстве трассы после публикаций 
в СМИ было установлено, что администрацией не был раз-
работан порядок использования земель особо охраняемых 
территорий местного значения, где строилась трасса. В ре-
зультате на участке долгое время пролежала вырубленная 
древесина, деньги за которую в бюджет района не поступали.

Еще в октябре 2014 года главе района было внесено 
представление об устранении нарушений закона, постав-
лен вопрос о необходимости  взыскать с ООО «Октябрь-
ский ДСК» стоимость леса. После вмешательства прокура-
туры органами местного самоуправления был подан соот-
ветствующий иск в Арбитражный суд Архангельской обла-
сти  По решению суда в бюджет муниципального образо-
вания с ООО «Октябрьский домостроительный комбинат» 
(правопреемник ответчика) взыскано около 2,5 млн рублей.

 ■Военная прокуратура расследует 
мошенничество на «Звёздочке»

Военной прокуратурой Северодвинского гарнизо-

на возбуждено уголовное дело по факту мошенниче-

ства на ЦС «Звёздочка». Установлено, что при модер-

низации дизельной подводной лодки «Владикавказ» 

использовались бывшие в употреблении механизмы. 

Нарушения были выявлены во время проверки расходо-
вания средств, выделяемых по линии гособоронзаказа. Го-
сударство понесло ущерб в 8 млн рублей, сообщает ТАСС 
со ссылкой на надзорное ведомство.

Работы по замене и монтажу двух турбокомпрессоров 
на большой дизель-электрической подводной лодке (ДЭП) 
Северного флота Б-459 «Владикавказ» осуществлялись суб-
подрядчиком «Звёздочки». Представители предприятия за-
являют, что выявленные прокуратурой факты не скажутся 
на сроках и качестве ремонта подлодки — она точно будет 
сдана до конца текущего года, как оговорено в госконтрак-
те. Но корабелы намерены вернуть субмарину в боевой со-
став флота уже ко Дню ВМФ. В настоящее время «Владикав-
каз» готовят к первому выходу в море на ходовые испытания.

 ■Николай Хуторянский оправдан 
за недостатком доказательств 

Экс-депутат областного Собрания, генеральный 

директор ООО «Нива» Николай ХУТОРЯНСКИЙ и заве-

дующий лабораторией ФБУ «СевНИИЛХ» Анатолий ТА-

РАКАНОВ, обвиняемые в причинении ущерба лесному 

фонду РФ в размере около 19 млн рублей, оправданы 

Плесецким районным судом Архангельской области.

Напомним, что Николай Хуторянский обвинялся в орга-
низации незаконной рубки леса под предлогом научной де-
ятельности, а Анатолий Тараканов — в фальсификации для 
Хуторянского соответствующих документов.

В обоснование своего решения суд указал, что со сто-
роны обвинения было предъявлено недостаточно доказа-
тельств, с формальной точки зрения Хуторянский выпол-
нил все условия для легальной рубки леса, а Тараканов не 
фальсифицировал документы. Решение суда будет оспо-
рено в апелляционной инстанции, сообщает пресс-служба 
прокуратуры Архангельской области.

 ■В Архангельске начался 
ремонт дорог

Мэрия Архангельска провела пять аукционов на ре-

монт дорог на сумму 65,5 млн рублей. Первой начала  

работы компания «Севзапдорстрой»: ей предстоит за-

менить дорожное покрытие на ул. Тимме от ул. Урицко-

го до ул. Воскресенской и на улице 23-й Гвардейской 

Дивизии от ул. Тимме до ул. Шабалина.

Всего в 2015 году на текущий ремонт дорог предусмо-
трено 114 млн рублей — этого хватит на 9,4 км. Если 27 мая 
на сессии областного Собрания депутаты утвердят выде-
ление Архангельску дополнительно 100 млн рублей из ре-
гионального дорожного фонда, у города появится возмож-
ность отремонтировать еще 10 участков улиц общей про-
тяженностью 4,8 км.

Из-за поступающих в управление Северной железной дороги 

жалоб может измениться неудобное для населения расписание 

пригородного поезда Няндома — Пукса, сообщает пресс-служба 

правительства области.

На изменение действующего графика движения поезда гу-

бернатор Игорь ОРЛОВ дал специалистам агентства по транс-

порту три недели. Руководитель агентства Вадим КРИВОВ сооб-

щил, что этот вопрос получится решить уже ко 2 июня. Как отме-

тил Игорь Орлов, новое расписание будет гораздо удобнее для 

жителей территорий, по которым следует поезд, но не заменит 

отмененный поезд дальнего следования Архангельск – Няндома.

обнаружено в Архангельске в ходе 

двухмесячника по благоустройству 

города. По сообщению пресс-службы 

мэрии Архангельске, найти и наказать 

организаторов свалок сложно из-за 

пробелов в действующем федераль-

ном законодательстве и отсутствия в 

региональных нормативных актах по-

рядка ответственности за нарушение 

муниципальных Правил благоустрой-

ства и озеленения.

227
несанкцио-

нированных 
свалок
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Городская среда

Резонанс Форум: Социальные проекты важнее борьбы за равноправие

Женсовет без феменизма

Двадцать пять лет — время заво-
дить семью и заботиться о ней. Так и 
Совет женщин Архангельской области 
главными своими задачами сейчас ви-
дит не борьбу за равноправие, а под-
держание и сохранение семейных цен-
ностей, хотя устав «вышестоящей» ор-
ганизации — Союза женщин России — 
и предписывает в первую очередь за-
ниматься формированием обществен-
ного мнения в пользу политики равных 
прав, свобод и возможностей полов,  
вовлечения женщин в управление де-
лами общества и государства.

«Я недавно была на форуме в Скан-
динавии: там все женщины твердят о 
том, что у них  недостаточно прав. У нас 
же больше уклон на социальные проек-
ты: повышение роли матерей и отцов, 
укрепление семьи. Крайне важно, что 
мы действуем в партнерстве с органа-
ми власти, работаем по принципу «Мы 
вместе, но не вместо». Для того чтобы 
все реализовать, женщины во власти 
должны быть — это факт, но не наша 
главная задача. В Архангельской об-
ласти, к примеру, более 53% населения 
— женщины. При этом в возрасте до 30 
лет женщин меньше примерно на 6%, а 
среди людей в возрасте старше 67 лет 
— больше почти вдвое. Вот это очень 
серьезная проблема, связанная с от-

ношением мужчин к собственному здо-
ровью. Надеюсь, что через наши ме-
роприятия мы меняем сознание муж-
чин и в этом вопросе», — рассказала 
«БК» председатель «Совета жен-

щин Архангельской области», се-

натор Совета Федерации Людмила 

КОНОНОВА.

Сознание как 
минимум одно-
го мужчины Со-
юзу женщин Рос-
сии изменить, ви-
димо, удалось: в 
этом году Влади-
мир ПУТИН сде-
лал СЖР регио-
нальным опера-
тором по распре-
делению прези-
дентских гран-
тов по всем во-
просам, которые 
касаются семьи, 
детства, отцов-
ства, семейных ценностей. Отделения 
союза созданы в 82 субъектах страны, 
на сегодняшний день  это самая круп-
ная и влиятельная женская организа-
ция в России с самой долгой историей.

Тем не менее, как прозвучало на 
съезде, этого влияния достаточно да-
леко не всегда. Основной задачей в 
борьбе за равноправие сегодня жен-
советы считают гендерную диспро-
порцию во власти. На высоких государ-

ственных постах дам в России гораз-
до меньше, чем мужчин, зато на уров-
не небольших муниципальных обра-
зований зачастую рулит «слабый пол». 

Есть проблемы и с оплатой труда: 
даже топ-менеджер — женщина зача-
стую получает  значительно меньшие 
деньги, чем мужчина на аналогичной 
должности, считает Людмила Кононо-
ва. Основная часть работающих жен-
щин в регионе занята в социальной 
сфере и сфере оказания услуг. Среди 
руководителей исполнительных орга-
нов государственной власти Архан-
гельской области доля женщин — 39%, 

среди лиц, занимающих высшие госу-
дарственные должности, — всего 18%.

За два дня на съезде Совета жен-
щин Архангельской области участники 
поработали на секциях, посвященных 
сетевому подходу в развитии женско-
го движения, взаимодействию органов 
власти с общественными организация-
ми, а также проектам в рамках Года ли-
тературы в России и вопросам здоро-
вого материнства.

Митрополит 

Архангельский 

и Холмогорский 

Даниил:

- По Ветхому Завету, для того, 
чтобы расстаться со своей женой 
достаточно было написать ей раз-
водное письмо: пересолила суп, не 
так посмотрела, не то сказала. И вот 
приходит на землю Господь и меня-
ет отношение к Женщине. Он унич-
тожил саму мысль о том, что по вине 
Евы грех пришел в этот мир: грех 
пришел бы в этот мир и без нее. 
Сейчас женщины — это не просто 
равноправные члены семьи. Это 
«вторые плечи» России, благодаря 
которым она спасалась не раз и еще 
будет подниматься. У женщин есть 
очень важное качество — огромное 
и любящее сердце. Низкий поклон 
всем женщинам за их любовь.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

Большинство 
муниципальных 
образований, ТОСов, 
общественных 
организаций региона 
возглавляют женщины 

Валентина 

СЫРОВА, 

спикер 

Архангельской 

городской 

Думы:

- Я не состою в этой организа-
ции, но поддерживаю все начина-
ния, которые касаются женщин. 
Любое объединение — это сила, 
вместе проще решать какие-то 
вопросы. Для женщин очень важ-
но, что они просто могут собрать-
ся в одном месте и обсудить на-
болевшие проблемы. Я рада, что 
такое общественное движение 
существует во всех районах Ар-
хангельской области. На съезде 
женщин шел обмен опытом в во-
просах семьи,  бизнеса, полити-
ка. Особенно важно это для тех, 
кто работает в глубинке — они 
вернутся  домой с новыми целя-
ми и идеями.

Андрей РЫЖЕНКОВ, 

специалист по туризму 

администрации 

Приморского района: 

- Женщины всегда были в авангарде, и 
в бизнесе, и во власти. Руководители со-
циальных учреждений — практически вез-
де женщины. Я приехал на съезд в составе 
делегации Приморского района, глава ко-
торого, кстати, тоже женщина — Валенти-
на РУДКИНА. Интересно послушать о том, 
с какими трудностями сталкиваются пред-
ставительницы прекрасного пола при ре-
шении вопросов местного значения в муни-
ципальных образованиях, участвуя в поли-
тике, как им удается совмещать это с мате-
ринскими обязанностями и семейными де-
лами... Сегодня женщины — это опора тер-
риториального самоуправления, развития 
институтов гражданского общества, не-
коммерческих организаций, решения мно-
жества социальных проблем общества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Шхуну «Запад» вновь 
готовят к реставрации
Губернатор Игорь ОРЛОВ заявил о том, 
что шхуна «Запад», стоящая на набережной 
Северной Двины в Архангельске, будет 
законсервирована под реставрацию 
в ближайшие полтора месяца: это вопрос 
глава региона решил на днях с членами 
попечительского совета фонда «Морской 
мемориал «Колыбель русского флота». 

Также речь шла о развитии и благоустройстве терри-
тории Петровского сквера и Красной пристани, сообща-
ет пресс-служба Правительства Архангельской области.

Директор фонда «Морской мемориал «Колыбель русско-
го флота» Максим КОРЕЛЬСКИЙ и центр «Футурист» плани-
руют создать на набережной единую туристическую зону 
между обелиском «Жертвам интервенции» и памятником 
Петру I. По замыслу разработчиков проекта, здесь должны 
появиться «Домик Петра» и «Беседка Грина». Предполага-
ется, что в ареал комплекса войдут Северный морской му-
зей, шхуна «Запад» и Красная пристань, дополненные со-
временными малыми архитектурными формами. 

Напомним, попытки отреставрировать шхуну предпри-
нимались уже не раз, но до работ по восстановлению дело 
так и не доходило — не удавалось привлечь достаточно 
средств. 

К тому же далеко не все представители власти, бизне-
са и общественности считают, что шхуна настолько нужна 
Архангельску, чтобы тратить на нее деньги.

В частности, по мнению члена попечительского со-

вета фонда «Морской мемориал «Колыбель русского 

флота», архитектора, профессора Юрия БАРАШКОВА, 
шхуна финской постройки никак не может быть одним из 
брендов Архангельска: 

«У Красной пристани напротив существующего музея 
должен стоять настоящий корабль. Такой, например, как 
первый гвардейский корабль русского флота «Азов», отли-
чившийся в бою с турками. И это судно непременно долж-
но не стоять не на пирсе, как сейчас «Запад», а быть на пла-
ву», - отмечает Юрий Барашков.

От центра «Футурист» также поступали альтернатив-
ные предложения: установить на месте шхуны макет судна 
Петровской эпохи, поморского коча, символического арт-
объекта или памятника Георгию Седову. 

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

500
осуждённых

выйдут на свободу в регионе по 

постановлению «Об объявлении 

амнистии в связи с 70-летием 

Победы в Великой Отечествен-

ной войне 1941–1945 годов». Под 

действие амнистии попадут так-

же около 2 тысяч осужденных, 

чье наказание не связано с ли-

шением свободы. 

В отношении пяти сотрудни-

ков архангельского кафе «Братья 

Гриль» возбуждены уголовные 

дела за использование заведо-

мо подложных медицинских кни-

жек, сообщает пресс-служба про-

куратуры области.

Поддельные документы были 

обнаружены в ходе проверки 

кафе прокуратурой города со-

вместно со специалистами ре-

гионального управления Роспот-

ребнадзора. Также была установ-

лена четкая налаженная схема, по 

которой сотрудники предприятия 

общественного питания получали 

подложные документы.

«неэффективно» по-

трачены предпринима-

телями региона, полу-

чившими бюджетные 

субсидии на развитие 

своего дела. Наруше-

ния были выявлены ко-

миссией минэконом-

развития правительства области и специалиста-

ми региональной контрольно-ревизионной инспек-

ции. Одна из компаний приобрела вместо заявлен-

ного в сметах более дешевое оборудование, «сэ-

кономив» таким образом 1,2 млн рублей. Две ком-

пании после получения госсубсидий просто «поте-

рялись»: по юридическому адресу их найти не уда-

лось. Два предпринимателя не вернули в бюджет 

около 600 тысяч неосвоенных рублей.

8,8
млн рублей

«Формула успеха» - так решили назвать свой съезд 
в региональном отделении Союза женщин России: 
около 450 членов организации из 25 муниципальных 
образований области собрались 19 мая в Архангельске, 
чтобы отпраздновать 25-летие местного женсовета, обсудить 
перспективы женского движения и просто пообщаться.
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Малый бизнес
Инициатива: В Архангельске предлагают открыть музей ангелов

В состав жюри вошли 
представители отраслевых 
министерств Правительства 
Архангельской области, ин-
ститутов развития, различ-
ных фондов, банков, а так-
же инвесторы и бизнесме-
ны. Им были представлены 
проекты из разных сфер: 
сельское хозяйство, здра-
воохранение, молодеж-
ное предпринимательство, 
спорт, культура, строитель-
ство, ресурсосбережение.

«На мой взгляд, все 
предложения социально 
значимы: люди хотят что-
то сделать для региона. Ра-
ботать с теми, кому нужно 
только получить деньги, – 
неинтересно», - отметил ди-

ректор «Школы активиза-

ции гражданственности» 

Дмитрий ГОРБУНОВ. 

В Корпорации развития 
тоже надеются, что смотр 

помог привлечь жителей об-
ласти к решению существу-
ющих проблем. Так, пред-
ставленный проект строи-
тельства домов по объемно-
модульной технологии на-
правлен на улучшение ситу-
ации с ветхим и аварийным 
жильем. А северодвинский 
проект, предполагающий 
создание спортивного пар-
ка и автодрома, вызвал же-
лание у участников из Ар-
хангельска воплотить эту 
идею в своем городе, где, 
по мнению многих, не хва-
тает мест для отдыха и раз-
влечений.

Кроме того, организато-
ры стремились привлечь ав-
торов серьезных и техноло-
гичных проектов из других 
регионов: на смотр приеха-
ли представители Москвы и 
Санкт-Петербурга. Москви-
чи, в частности, предложи-
ли создать в Архангельской 
области несколько гемоди-
ализных центров и лабора-
торную службу. 

«Все участники полу-
чат серьезную поддержку, 
- подчеркнул Дмитрий Гор-
бунов. – Инициатору идеи 
очень важно сразу полу-
чить отклик, почувствовать 
готовность к диалогу».

Публика с особым инте-
ресом отнеслась к высту-
плению творческой груп-
пы, предлагающей открыть 
в областном центре музей 
ангелов. 

«Идея создать такой му-
зей уже давно витает в воз-
духе, - говорит инициатор 

бизнес-проекта Вален-

тина МОРОЗОВА. – Ан-
гел – образ, значимый для 
Архангельска, ведь покро-
вителем города является 
Михаил Архангел. Также с 
этим образом у каждого 
из нас связано что-то осо-
бенное, личное. Суть на-
шего предложения — от-
крыть народный музей-кол-
лекцию, где все желающие 
смогут представить своих 
ангелов». 

У создателей проекта 
уже сейчас есть небольшая 
коллекция ангелов. На этой 
неделе она будет показа-
на на выставке в областном 
правительстве. 

«Мы и сами организовы-
ваем выставки, но нам необ-
ходимо помещение. Хочет-
ся собрать большую коллек-
цию, но ее нужно где-то хра-
нить», - отметила Валентина 
Морозова.

По задумке авторов про-
екта, музей ангелов может 
стать культурным центром 
города: там будет место для 
проведения мастер-классов 

и благотворительных акций, 
«ангельское» кафе, «небес-
ная» гостиная, сувенирная 
лавка... Предполагается, что 
туркомпании будут охотно 
включать это место в свой 
список экскурсий: как, на-
пример, в Ярославле - му-
зей «Мой любимый мишка», 
где уже собраны косолапые 
друзья детства нескольких 
поколений горожан.

«После смотра мы об-
менялись контактами с раз-
ными организациями, кото-
рые пообещали помощь, в 
том числе и в разработке 
бизнес-плана. Понрави-

лось то, что идею воспри-
няли как интересную и зна-
чимую, захотели поддер-
жать. А пока будем рабо-
тать дальше: нам уже под-
сказали, какие помещения 
можно посмотреть, на ка-
кие гранты подать заявки», 
- рассказала «БК» Валенти-
на Морозова.

«В проекте «Музей анге-
лов», по сути, нет коммерче-
ской составляющей, - счи-
тает Дмитрий Горбунов. – 
А с точки зрения развития 
брендов региона это силь-
ный проект, у которого хоро-
ший потенциал».

Вслед за ярославскими мишками
Создать музей ангелов в Архангельске по аналогии с ярославским 
музеем «Мой любимый мишка» - эта и еще более десятка 
других идей были представлены на большом весеннем смотре 
бизнес-проектов, прошедшем 20 мая в Северном Арктическом 
федеральном университете. Все желающие могли представить 
свои задумки и получить поддержку для дальнейшей их реализации. 
Организатор мероприятия - Корпорация развития Архангельской 
области — планирует проводить подобные смотры проектов 
как минимум раз в месяц.

Инна ЗМЁТНАЯ

журналист

БК
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Свой дом
Строительство: НЕквартирный вопрос

От фундамента к кровле - 
В этом номере «Бизнес-класс» продолжает 
серию публикаций для тех, кто принял 
решение сменить городскую квартиру 
на собственный дом. Все далеко не так 
сложно, как казалось на первый взгляд: 
участок выбран, решены вопросы 
с оформлением документов на землю, 
позади споры относительно внешнего 
и внутреннего обустройства будущего дома. 
Отправляемся «на местность», чтобы четко 
определить этапы строительства.

Начинаем, конечно, с 

фундамента. Чем определя-
ется выбор типа фундамента 
для частного дома? 

Основным критерием яв-
ляются параметры грунта: 
его вид, глубина промерза-
ния, уровень залегания грун-
товых вод. Важен и другой 
критерий: расчетная нагруз-
ка на фундамент, которая за-
висит от того, какой дом вы 
планируете построить – то ли 
легкий каркасный, то ли в не-
сколько этажей, стенами тол-
щиной в три кирпича... 

Как бы ни хотелось сэко-
номить на этом этапе и вы-
полнить работы подешевле 
или самому, делать этого не 
следует. Помните, что, гово-
ря техническим языком, фун-
дамент предназначен для пе-
редачи нагрузки от располо-
женных выше частей здания 
на грунт основания. Говоря 
образно, фундамент – опора, 
залог надежности и долго-
вечности дома. А с точки зре-
ния бухгалтерии  –  как мини-
мум от 10 до 30% общей сто-
имости строительства, при-
чем любая экономия в этом 
вопросе обойдется вам на 
порядок дороже. Если фун-
дамент будет выполнен не-
достаточно прочно или без 
учета несущей способности 

грунтов, при строительстве 
и эксплуатации коттеджа мо-
жет произойти его деформа-
ция. Усадка, перекосы и, как 
следствие, трещины и разло-
мы – страшный сон для заго-
родного домовладельца.

Следующий этап – воз-

ведение стен. 

На сегодняшний день су-
ществует довольно много 
сравнительно недорогих, но 
в то же время надежных тех-
нологий строительства. В 
стенах главное что? Чтобы 
они были прочными и надеж-
но сохраняли тепло: именно 
от этих показателей и стоит 
отталкиваться, определяясь 
с материалом.

Материалы могут быть 
различными: кирпич, клееный 
брус, обычный брус, шлако-
блоки, бетонные плиты. При 
каркасном строительстве 
просто потребуется смонти-
ровать готовые панели. 

Если вы хотите стены сде-
лать из сруба, то проследи-
те, чтобы дерево в нем было 
очень хорошо отшлифовано и 
имело цилиндрическую фор-
му одного сечения. 

Брус должен быть обяза-
тельно обработан от насеко-
мых, поражений грибком, а 
также против легких возго-
раний. Преимущества тако-

го материала — в экологиче-
ской чистоте, очень хорошем 
сохранении тепла и велико-
лепной звукоизоляции. 

Также одним из хороших 
вариантов для возведения 
стен большого дома являет-
ся кирпич, который имеет вы-
сокую прочность и отличные 
противопожарные качества. 

Не уступают кирпичу пе-
ноблоки, газоблоки и шла-
коблоки. Они отлично подой-
дут для строительства дома 
со сложной конфигурацией.

Независимо от того, ка-
кой материал вы выберете, 
появится второй вопрос: вло-
житься в  строительство те-
плых стен или в дальнейшем 
больше тратиться на ото-
пление? Ответ прост: теп-
ло должно быть заложено в 
стенах.

Проблема энергосбере-
жения особенно актуальна 
в нашем холодном клима-
те. Если предусмотренная 
проектом толщина стен или 
их теплопроводность не со-
ответствует современным 
стандартам, еще на стадии 
строительства дома стоит 
провести дополнительное 
утепление стен. Это не толь-
ко существенно снизит те-
плопотери дома, но и летом 
сохранит его от перегрева.

С перекрытиями все 
проще. Для них обычно ис-
пользуют либо бетонные пли-
ты, либо деревянные балки. 

Деревянные перекры-
тия подходят для строений, 
имеющих небольшой вес и 
малую этажность: деревян-
ных, каркасных, пеноблочных 
и газобетонных. Для частно-
го строительства, выполня-
емого самостоятельно, этот 
вид перекрытий можно на-
звать идеальным вариантом 
– такой настил довольно лег-
ко соорудить своими руками.

Для высоких строений с 
мощным фундаментом, сте-
нами из кирпича и других 
прочных материалов приме-
няются перекрытия из желе-
зобетонных плит. В некото-
рых случаях используются 
такие перекрытия для кар-
касных строений, в основу 
которых заложена монолит-
ная конструкция из железо-
бетона. Для ускорения работ 
лучше использовать кругло-
пустотные плиты перекры-
тия, а не монолитные (зали-
ваемые непосредственно на 
строительной площадке). 

Поскольку перекрытия от-
носятся к несущим конструк-
циям дома, то к ним предъяв-
ляются особенные требова-
ния, т.к. они несут не только 

Первый этап пройден, 
приступаем к строительству

ШАГ ПЕРВЫЙ: вызываем геодезистов и еще раз 

устанавливаем границы участков

(чтобы в дальнейшем правильно «посадить» дом).

ШАГ ВТОРОЙ: определяемся, какие этапы работ

под силу сделать самостоятельно, а какие требуют 

помощи квалифицированных специалистов.

ШАГ ТРЕТИЙ: выбираем подрядчиков и приступаем!

Технологии

 ■Бережём тепло, 
экономим деньги!

Как сохранить тепло, добиться герметичности стен, 
поддержать оптимальный микроклимат в доме и зи-
мой, и летом – решение есть! 

«Экотермикс» - это утепление напыляемым пенополи-
уретаном. Двухкомпонентная пена, имеющая на сегодняш-
ний день очень низкую теплопроводность, обладающая ве-
ликолепной адгезией (прилипанием к поверхности), не под-
держивающая горения, экологичная и - самое главное - 
имеющая срок эксплуатации более 50 лет!!!

 «Экотермикс» - это новое слово в технологиях утепле-
ния, этот материал используют даже в космическом и мор-
ском судостроении!

 «Экотермикс»  - это применение абсолютно на любой 
поверхности и в любом помещении. А такие понятия как: 
мостики холода, усадка материала, намокание - вообще 
не применимы к этому материалу!

«Экотермикс» - это высокая скорость монтажа, до 300 
кв. м за 1 день!

«Экотермикс» экономит деньги - это доказано!
Наши материалы соответствуют всем экологическим и 

пожарным нормам, проверены временем и - главное - кли-
ентами, сделавшими выбор «Экотермикс».

Для выполнения работ компа-
ния «Изострой» использует высо-
котехнологичное оборудование 
«Graco» и качественный пенопо-
лиуретан «Экотермикс».

Компания «ИЗОСТРОЙ»
г. Архангельск, наб. Северной Двины, д. 140, оф. 56

www.ecotermix29.ru, www.uteplenie29.ru
тел. (8182) 49-09-77,  +7921-249-0977

Реклама. ООО «Изострой»

 ■Заключение договора 
на строительство объекта 

Виктор ПУМИНОВ,

руководитель 

ООО «Норд Эксперт»:

- В договоре важно указать твердую 
стоимость строительства, которая не 
может быть изменена без согласования 
сторон, стоимость каждого этапа работ, 
а также перечень необходимых работ 
(смета), причем чем смета подробнее, 
тем лучше. Это нужно для того, чтобы 

при досрочном расторжении договора, в случае если 
качество работы подрядчика вас не устроит, вы смогли 
определить стоимость фактически выполненных работ. 

Важно прописать в договоре требования к качеству 
работ — в настоящее время многие нормы и правила 
носят рекомендательный характер, поэтому, если вы 
желаете, в договоре можно указать отдельно на обяза-
тельность их применения. В таком случае их выполне-
ние будет гарантировать качество строительства. В до-
говоре также необходимо указать сроки строительства. 
Рекомендация: не нужно оплачивать деньги за еще не 
выполненные работы, иначе после оплаты вы можете 
просто не увидеть подрядчика. В договоре необходи-
мо прописать этапы оплаты.  

И самое важное - постоянный контроль за работой 
подрядчика: доверяй, но проверяй. Особенно это акту-
ально в летний период времени, когда все строитель-
ные бригады загружены работой, но терять прибыль, 
которая наиболее велика в летний период времени, им 
не особо хочется, поэтому особенно предприимчивые 
подрядчики набирают людей без опыта, без образова-
ния, создают из них временные (на лето) бригады и на-
правляют их на строительство вашего дома. Соответ-
ственно, качество такого строительства оставляет же-
лать лучшего.

СОВЕТЫ ОТ...
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Свой дом

шаг за шагом

Если вы строите дома, подводите к ним
воду и тепло, обустраиваете территорию, 

приглашаем и вас к участию в проекте.
Звоните в редакцию: (8182) 42-47-10. 

E-mail: os@bclass.ru
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собственный вес, но и подверга-
ются дополнительным статиче-
ским и динамическим нагрузкам. 

Перекрытие должно обла-
дать хорошими звукоизолиру-
ющими свойствами и защищать 
помещение не только от акусти-
ческих, но и от ударных шумов. 
Для этого в балочных перекры-
тиях пространство между бал-
ками заполняют такими шумо-
изолирующими материалами, 
как керамзит или минеральная 
вата. Специалисты советуют 
делать заполнение комбиниро-
ванным: часть пространства за-
сыпать керамзитом, часть – ми-
неральной ватой, которая лучше 
гасит ударные шумы.

О том, какая крыша будет у 
загородного дома, необходи-
мо позаботиться еще на этапе 
создания проекта: это связано 
с удобством постройки в целом.

Надежная крыша – один из 
главных элементов частного 
дома, который защищает стро-
ение от дождя, ветра, снега и 
прочих природных явлений. 
Крыша – больше чем просто 
часть общей конструкции зда-
ния, защищающая от непого-
ды. Благодаря огромному вы-
бору кровельных материалов 
и дизайнерским наработкам, 
вид крыши загородного дома 
позволяет подчеркнуть статус 
и вкус его владельца.

Выполняя строительство 
дома своими силами, необходи-
мо учитывать, что монтаж кры-
ши – один из наиболее сложных 
и трудоемких этапов строитель-
ства. Накрыть дом крышей не-
обходимо до дождей, посколь-
ку, если кровля сделана из мате-
риалов, со временем набираю-
щих прочность, то ей нужно вре-
мя выстояться. Нельзя забывать 
про выходы для вентиляции и ды-
моходов.

Материал для кровли также 
нужно продумать еще на этапе 
проектирования, так как от него 
напрямую зависит ее конструк-
ция (и, следовательно, толщи-

на стен и нагрузка на фунда-
мент). Самый тяжелый мате-
риал – черепица, самый до-
ступный – обыкновенный 
шифер. Помните, что у каж-
дого материала есть и недо-
статки, и достоинства.

Этап устройства дверей 

и окон обычно считается за-
вершающим, и вот имен-
но в этот момент очень ча-
сто многие понимают, что та 
сумма, на которую изначаль-
но рассчитывали, оказыва-
ется исчерпанной. Однако 
сегодня существует много 
различных технологий, по-
зволяющих самостоятель-
но установить двери и окна, 
немало сэкономив на этом.

При строительстве мно-
гие в первую очередь за-
думываются о надежности 
стен, кровли, фасада, теп-
лоизоляции, системы ото-
пления и прочих «гарантов» 
комфорта. Летний дождик не 
считается серьезным «нару-
шителем спокойствия», а по-
тому про такие обязатель-
ные элементы дома, как цо-

коль, водосток и системы 

ливневой канализации, 
нередко забывают, считая 
их несущественными. 

И все же, по мнению экс-
пертов, из-за неисправной 
водосточной системы может 
быть нарушена (залита, ис-
порчена) теплоизоляция фа-
сада, а уж тем более внеш-
няя облицовка. Если нет по-
верхностного водоотво-
да либо иными образом не 
обеспечен отток от здания 
дождевой воды, вскоре по-
явятся проблемы, связан-
ные с затоплением подвала 
и даже с сохранением це-
лостности фундамента.

Цоколь является своео-
бразным переходом от фун-
дамента дома к его стенам. 
Фактически это продолже-
ние фундамента, выступаю-
щее на определенную высо-
ту от уровня земли. Доброт-
но сделанный цоколь защи-
тит фундамент не только от 
атмосферных осадков, но и 
от паводковых, грунтовых 
вод, при этом он выполня-
ет функцию декоративно-
го элемента.  От его состо-
яния зависят влажность, 
температура в помещени-
ях, долговечность конструк-
ций дома. Зачастую цоколь 
определяет архитектуру по-
стройки и влияет на общее 
впечатление от коттеджа.

С основными строитель-
ными конструкциями мы ра-
зобрались, но не стоит за-
бывать, что параллельно с 
возведением здания необ-
ходимо заниматься и «на-
чинкой»: инженерным на-
полнением дома. Основным 
преимуществом любого кот-
теджа является независи-
мость от городских комму-
никаций, поскольку их мож-
но сделать автономными. 

Но об этом - в следую-

щий раз...

- Каркасно-панельные дома под-
ходят для сезонного или постоянно-
го проживания?

- В этих домах можно жить и зимой, 
и летом. Каркасно-панельная техно-
логия очень теплоэффективна. Осно-
ву конструкции представляет силовой 
каркас, выполненный из пиломатериа-
лов высокого качества, прошедших ка-
мерную сушку и пропитанных специ-
альными составами. Между стойками 
закладывается эффективный утепли-
тель — именно он препятствует про-
никновению холода. Пароизоляцион-
ные пленки не дают утеплителю намок-
нуть, а плитный материал, выполняю-
щий роль обшивки панелей, придает 
жесткость всей конструкции, за счет 
чего дом получается достаточно проч-
ным — выносит все нагрузки: снеговые, 
ветровые, эксплуатационные.

- Неужели дома из дерева и бру-
са менее теплые?

- Скажем так: требуется меньше 
ресурсов, чтобы нагреть каркасно-па-
нельный дом до необходимой темпера-
туры. Для достижения такой же темпе-
ратуры в деревянном доме вам придет-
ся потратить больше энергоресурсов. 
То есть затраты на эксплуатацию кар-
касно-панельного дома гораздо ниже.

Кроме того, если вы одинаково на-
греете брусовый, бревенчатый и кар-
касно-панельный дом, а затем отклю-
чите отопление, то последний будет 
держать тепло гораздо дольше.

- Есть риск, что со временем кар-
касно-панельный дом даст усадку?

- Каркас панели изготавливается из 
сухой древесины, прошедшей камер-
ную сушку. Это означает, что большая 
часть влажности из него уже удалена и 
конструктивные элементы дома не из-
менят свои геометрические размеры. 
В этом заключается его выгодное отли-
чие от домов из дерева и бруса, кото-
рым требуется два-три года для усад-
ки — время, за которое просыхает дре-
весина, прекращается движение стен. 
В каркасно-панельный дом можно за-
езжать сразу.

- И все же, как время сказывает-
ся на каркасно-панельных домах?

- По регламенту в течение 30 лет 
с этими домами ничего не требуется 
делать. После этого необходимо бу-
дет провести капитальный ремонт. По-
скольку минимальные просадки все 
равно возможны, через 30 лет выпол-
няют дополнительное наружное утепле-
ние дома. Это позволяет убрать все мо-
стики холода, которые могут возникнуть 
в процессе эксплуатации здания. После 
этого ремонта дом еще прослужит дли-
тельное время. У финнов и канадцев та-
кие дома стоят больше 100 лет.

- Какие материалы вы использу-
ете при строительстве дома?

- Основные компоненты — дерево и 
минераловатный утеплитель. Эти ма-
териалы экологически безопасны, от-
вечают всем стандартам качества. На 
всю продукцию имеется санитарный 
сертификат.

Мы не используем металл, посколь-
ку он является проводником холода. 
Кроме того, он способствует образо-

ванию конденсата, который, в свою 
очередь, превращается в воду и сте-
кает по конструкции. Это приводит к 
таким нежелательным последствиям, 
как гниение.

Полиуретан, который токсичен даже 
в случае небольшого возгорания, мы 
тоже не применяем. Вся древесина, ко-
торая используется в наших конструк-
циях, обработана материалами, кото-
рые не поддерживают горение.

- У живущих в каркасно-панель-
ных домах не возникает ощущения, 
что в доме нечем дышать?

- Каркасно-панельный дом можно 
сравнить с термосом в плане сохране-
ния тепла. Эффекта «дышащих стен» 
от теплоэффективных домов ожидать 
не стоит. В деревянных домах цирку-
ляция воздуха происходит через меж-
венцовые стыки в перерубах и щели в 
оконных и дверных проемах, а не через 
древесину, как принято считать. Сама 
древесина не пропускает воздух. При 
этом через эти щели мы теряем дра-
гоценное тепло. С подобной ситуаци-
ей сталкиваются жители многоэтаж-
ных домов, заменяя старые деревян-
ные окна на современные пластиковые. 
Безусловно, становится теплее и тише, 
но приходится гораздо чаще проветри-
вать помещения или ставить дополни-
тельные клапаны.  В частном доме обя-
зательно должна быть предусмотрена 
система вентиляции, которая обеспе-
чит приток наружного чистого воздуха.

- В какое время года лучше пла-
нировать строительство дома?

- Обычно о собственном доме люди 
начинают задумываться в начале вес-
ны. Но этим вопросом лучше озада-
читься в осенний период, чтобы было 
время как следует поработать над про-
ектом. А к зиме уже можно будет делать 
фундамент. Весной дороги не в лучшем 
состоянии, и доставить необходимую 
технику до участка бывает невозможно.

В любом случае, мы всегда под-
страиваемся под клиента и работаем 
круглый год.

- Сколько времени занимает ра-
бота над одним домом?

- Все зависит от масштаба заду-
манного. После согласования проек-
та требуется время на изготовление 
комплекта на заводе — на это уходит 
в среднем одна-три недели, на строи-
тельство фундамента — две-три неде-
ли, на возведение типового контура — 
месяц. Таким образом, весь дом можно 
построить за два-три месяца.

- Какие трудности при возведении 
каркасно-панельных домов обуслов-
лены географией нашей области?

- Главная трудность — это наши 
грунты. Если в средней полосе грунты 
позволяют использовать плиту или лен-
точный фундамент, то у нас они пучини-
стые – приходится использовать сваи, 
погружая их ниже глубины промерзания 
грунта. Шведская или финская плиты 
(утепленная плита, на которую начина-
ет монтироваться дом) нам тоже не под-
ходят, не только из-за структуры грунта, 
но и из-за достаточно высокого снего-
вого покрова, который достигает в не-
которые зимы 1,5 метра.

Слово - профессионалу

Дом, где тепло и уютно

Люди, желающие переехать 
из квартиры в загородный дом, 
требовательно относятся к будущему 
месту жительства. Дом должен быть 
теплым, комфортным, просторным 
и не требующим постоянных хлопот. 
Идеальным решением может 
стать каркасно-панельный дом. 
О главных его достоинствах нам 
рассказал директор завода 
по производству комплектов 
каркасно-панельных деревянных 
домов ООО «Беломорский лес» 
Алексей ПЕРЕПЁЛКИН.

- В Архангельской области есть 
заводы, аналогичные вашему?

- Насколько я знаю, нет. Были по-
пытки создать такое предприятие, но 
они не увенчались успехом.  Во вся-
ком случае, каркасно-панельные дома 
в заводском исполнении изготавлива-
ем только мы. Есть частные предприни-
матели, которые работают с аналогич-
ной технологией, но в построечных ус-
ловиях, т.е. непосредственно на стро-
ительной площадке.

- В чем принципиальная разни-
ца между домами, изготовленны-
ми в заводских условиях и заказан-
ными у небольших фирм?

- Мы заказываем  пиломатериалы, 
которые проходят сушку в промышлен-

ных условиях, производим калибров-
ку деталей, пропитываем их биопере-
нами. У предпринимателей, работаю-
щих в построечных условиях, как пра-
вило, нет технических возможностей 
качественно просушить, откалибро-
вать, нарезать материал. Поэтому в 
процессе сборки дома добиться иде-
ального прилегания деталей им доста-
точно сложно, после усушки древесины 
в конструкции появляются щели. К тому 
же в сырые доски очень плохо впитыва-
ется антисептик. Когда непросушенная 
древесина закрывается пленками и от-
делочными материалами, со временем 
она начинает гнить и плесневеть.

В итоге строительство непосред-
ственно на стройке обходится дешев-
ле, но в дальнейшем у застройщика мо-
гут возникнуть неприятные проблемы. 

- В чем преимущество домов, 
изготовленных по вашей техноло-
гии, перед домами из других мате-
риалов?

- Кирпич или бетон эффективны для 
многоэтажной застройки. 

В нашем лесном краю с суровым 
климатом для индивидуального стро-
ительства более рационально рассма-
тривать дерево. Дома из бревна и бру-
са традиционны  для северных мест, но 
чтобы они были качественными, долж-
на быть выдержана технология строи-
тельства наших дедов - материал для 
постройки просушивался по несколь-
ку лет, соблюдались все нюансы, учи-
тывающие последствия усадки. К тому 
же собственник рубленого дома дол-
жен быть морально готов к постоянно-
му уходу за срубом (ярким примером 
этого является конопатка стен в тече-
ние нескольких лет при начале эксплу-
атации). Еще при строительстве таких 
домов необходимо учитывать, что вы не 
сможете произвести внутренние и на-
ружные отделочные работы до полной 
усадки дома. Каркасно-панельный дом 
- это аналог деревянного дома, но от-
личающийся большей теплоэффектив-
ностью и технологичностью, к тому же 
экономически привлекательный.

- И все же, что выгоднее - по-
строить загородный дом или ку-
пить квартиру? 

- Сколько стоят квартиры в горо-
де, вы сами знаете. При строительстве 
собственного загородного дома можно 
уложиться в 25-30 тысяч рублей за кв. м. 

- А вы сами не планируете пере-
ехать в каркасно-панельный дом?

- Пока я живу в квартире, но собира-
юсь переехать за город. Для себя я точ-
но решил, что буду строить дом по кар-
касно-панельной технологии.

Реклама. ООО «Беломорский лес»

Компания «Беломорский лес»
г. Архангельск, 

ул. Воскресенская, 8, 7-й этаж. 
Телефоны: (8182) 65-68-04, 

43-03-40 (пн-пт, 9.00-18.00)

E-mail: office@belomorles.ru
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Страхование
Бизнес-портрет: САО «ВСК»

- Сергей Алексеевич, 
мы наблюдаем пробле-
мы в экономике и, в част-
ности, в банковском сек-
торе. Однако страховой 
рынок продолжает раз-
виваться. В чем вы види-
те позитивные моменты?

- Страховая отрасль на-
прямую зависит от эконо-
мической ситуации в Рос-
сии. И когда ВВП страны рос 
на 5-7% в год, ряд лидирую-
щих компаний могли пока-
зывать 20-30% роста. Сей-
час, оглядываясь назад, мы 
видим, что кризисный 2008-
й был самым удачным с точ-
ки зрения развития отрасли. 

С другой стороны, те до-
бросовестные страховщики, 
у которых нормально сфор-
мированы резервы, высокий 
уровень достаточности ка-
питала - словом, бизнес вы-
строен правильно, - сохра-
нят темпы развития и в 2015-
2016 годах, несмотря на па-
дение курса рубля и пере-
оценку инвестиций. 

Что касается развития 
страхования, есть опреде-
ленные сложности по ряду 
направлений, где все-таки 
заметно действие внешних 
санкций, где тем или иным 
образом ограничено пере-
страхование рисков. Ну и, ко-
нечно, существуют внутрен-
ние проблемы индустрии, 
ограничивающие конкурен-
цию и снижающие ее эф-
фективность: низкий уро-
вень прозрачности, агрес-
сивная политика демпин-
га и низкие стандарты дея-
тельности ряда игроков рын-
ка, увеличение доли кэптив-
ных компаний (дочерних ор-
ганизаций, обслуживающих 

только риски материнской. — 
Прим. ред.). И в первую оче-
редь от всего этого страда-
ет потребитель. 

Какого-то готового ре-
цепта преодоления этих 
сложностей нет. Централь-
ный банк идет нам навстречу 
и обещает, что если пробле-
мы действительно возник-
нут, он будет их решать вме-
сте с нами. Это стало воз-
можно в силу того, что стра-
ховая отрасль за последние 
20 лет развития показала 
свою состоятельность.

- На этот год вы прогно-
зируете рост рынка или 
впервые за много лет па-
дение?

- У крупных страховщиков 
на 2015 год заложен в сред-
нем 10%-ный рост. Эти ожи-
дания связаны, прежде все-
го, с увеличением тарифов 
ОСАГО. Как мы видим из при-
нятых изменений, пересмотр 
территориальных коэффици-
ентов может дать преиму-
щества компаниям, чьи сети 
развернуты по всей стране, 
а тарифный коридор обеспе-
чит благоприятные условия 
для конкуренции.

При этом, когда говорят, 
что страховые тарифы су-
щественно увеличились, ни-
кто из ораторов-критиков не 
упоминает, что в разы увели-
чились и объемы выплат по 
страховым событиям. Таким 
образом, данные изменения 
направлены как на повыше-
ние степени защищенности 
клиентов, так и на улучшение 
качества работы страховых 
компаний.

- Страховщики уже бо-
лее года находятся под 

контролем Центробанка 
РФ. Как вы можете оце-
нить результаты этой ра-
боты?

- Для меня это событие 
с большим знаком «плюс». 
У нас впервые появился ди-
алог с властью на столь вы-
соком и качественном уров-
не. Причем это именно диа-
лог: нас не просто слушают, 
а прислушиваются, не только 
говорят, но и делают, причем 
в заявленные сроки. Раньше 
такого не было.

- То есть ЦБ занял бо-
лее активную позицию, 
чем прежний регулятор, 
Федеральная служба по 
финансовым рынкам?

- На мой взгляд, да. Во 
всяком случае, мы больше 
не видим примеров, когда 
люди, обанкротившие одну 
компанию, через месяц ока-
зываются у руля другой. Сей-
час мы надеемся, что ЦБ 
продолжит принимать жест-
кие решения и выдержит взя-
тый темп, опираясь на стра-
ховое сообщество, на Все-
российский союз страхов-
щиков и другие отраслевые 
объединения, потому что мы 
- за здоровый рынок, за игру 
по правилам. 

- Ранее обсуждалась 
идея официального огра-
ничения комиссий. Как вы 
к ней относитесь?

- Думаю, этот вопрос 
нужно решать иначе: через 
более жесткие требования 
к финансовой устойчивости 
компаний и надзор за ними. 
Мы знаем, что на рынке есть 
страховщики, за обязатель-
ствами которых нет активов, 
отсутствуют сформирован-
ные резервы, не выполня-
ются требования регулято-
ра, и пока это не будут жест-
ко контролировать, никакое 
ограничение комиссий не по-
может. Некоторые компании 
попросту не могут платить по 
своим обязательствам, чем 
дискредитируют всю отрасль 
в целом. 

- По оценке ЦБ, лишь 
около половины из 400 
страховщиков ведут ре-
альный бизнес. А ведь 
всего несколько лет на-
зад на рынке было более 
1000 компаний. По вашему 

мнению, какое число опти-
мально?

- Знаете, я двадцать три 
года работаю в сфере стра-
хования и ранее сам неод-
нократно выступал за под-
держку региональных компа-
ний, но, к сожалению, вслед-
ствие стремительного  раз-
вития рынка практически ни 
одной из них не удалось обе-
спечить свою финансовую 
устойчивость. Многие из не-
больших компаний - тех, что 
работают по двум-трем ви-
дам страхования — более за-
висимы от внешних факторов 
и состояния экономики, кри-
зисы на них влияют гораздо 
сильнее. Крупнейшие феде-
ральные страховщики выи-
грывают за счет масштабов 
бизнеса. 

Я считаю, что целесо-
образно определять опти-
мальное число игроков на 
рынке, опираясь на показа-
тели их финансовой устой-
чивости. 

Думаю, основные про-
блемы с компаниями, не со-
ответствующими требова-
ниям регулятора, проявят-
ся не сейчас, а в 2017 году. К 
этому времени большинство 
неустойчивых страховщиков, 
которые работают по моде-
ли «утром собрали деньги, 
вечером из них выплатили 
возмещения», столкнутся с 
проблемами недостатка ре-
зервов. Но на моей памяти 
не было примеров, когда бы 
рушились компании, которые 
страховали государственные 
интересы или крупные кор-
поративные рынки. 

- В прошлый кризис 
первое, что начали сокра-
щать работодатели, – рас-
ходы на ДМС. Как сейчас 
себя чувствует рынок ме-
дицинского страхования?

- В нынешней ситуации 
рынок добровольного меди-
цинского страхования про-
должит расти по нескольким 
причинам. Продолжающая-
ся реформа здравоохране-
ния ведет к сокращению ко-
личества лечебных учреж-
дений. Кроме того, если по-
смотреть, как работают сей-
час медики и страховщики, 
можно сказать, что мы до-
стигли точки комфортного 
сотрудничества. 

В рамках ДМС страхов-
щики разрабатывают сервис-
ные программы, которые до-
ступны по цене и оптималь-
ны по качеству услуг. Ярким 
примером таких программ 
можно назвать «медицин-
ский пульт», куда люди кру-
глосуточно могут обратить-
ся за помощью или оставить 
отзыв о качестве оказанных 
медицинских услуг. 

Что касается корпоратив-
ного страхования, могу ска-
зать, что мы приняли реше-
ние не сокращать программу 
ДМС для своих сотрудников, 
как в центральном офисе, так 
и в регионах. ДМС работает 
на перспективу, и нацелен-
ные на будущее ответствен-
ные работодатели сохраня-
ют социальный пакет, пони-
мая, что здоровые сотруд-
ники – это основа успешно-
го бизнеса. 

Отдельно стоит отме-
тить запуск медицинского 
страхования мигрантов. Это 
большая работа, проделан-
ная и страховщиками, и Цен-
тральным банком по фор-
мированию цивилизован-
ных условий работы в стра-
не и обеспечению гарантий 
всем трудящимся незави-
симо от гражданства. Прав-
да, и тут есть проблема: кто-
то предлагает полис по ры-
ночной цене, а кто-то прода-
ет за копейки, вероятно, из-
начально предполагая, что 
платить по нему не собира-
ется. Изменить это поможет 
единый подход к регулиро-
ванию данного вида страхо-
вания, который будет опре-
делен в ближайшее время.

- В 2000-е у потребите-
ля сформировался весьма 
негативный имидж стра-
ховой отрасли, и отчасти 
этому способствовали 
компании, не стремивши-
еся к выплатам. Возмож-
но ли изменить это отно-
шение?

- Да, отсутствие в про-
шлом принципиальной по-
зиции отраслевых союзов и 
жесткого контроля со сто-
роны регулятора позволя-
ло ряду недобросовестных 
страховщиков пользовать-
ся ситуацией. Непрофес-
сиональный подход таких 
компаний к работе негатив-
но отразился на имидже ин-
дустрии в целом. На сегод-
няшний день у регулятора 
есть понимание, что на рынке 
должны остаться финансово 
устойчивые профессиональ-
ные компании, и он проводит 
целенаправленную полити-
ку в отношении оздоровле-
ния рынка.

Ва жно отметить, что 
укреплению имиджа стра-
хового рынка, стабильности 
отрасли также способству-
ет внедрение отчетности по 
международным стандар-

там. Для ВСК строгое соот-
ветствие принятым стандар-
там - это дополнительный и 
очень весомый показатель 
финансовой устойчивости 
компании, одно из наших 
преимуществ. Аудит финан-
совой отчетности ВСК про-
водит крупнейшая аудитор-
ская и консалтинговая фир-
ма  PricewaterhouseCoopers 
(PwC), которая 30 апреля 
2015 года дала заключение 
по итогам проведенной про-
верки, подтверждающее до-
стоверность отчетности ком-
пании по МСФО за 2014 год. 

- Не секрет, что многие 
не понимают важности 
страхования или попро-
сту надеются на русское 
«авось». Как вы думаете, 
возможно ли повышение 
уровня страховой культу-
ры в стране?

- Наше общество по-
прежнему возлагает повы-
шенные надежды на госу-
дарство, а социальная ответ-
ственность и постоянная по-
мощь со стороны властей, в 
свою очередь, способствуют 
развитию иждивенческой по-
зиции части населения. За-
частую она приводит к не-
пониманию и обидам в от-
ношении объемов реальной 
помощи.

Посмотрите, что проис-
ходит в районах, подвер-
женных стихийным бедстви-
ям. В 2013 году на Дальнем 
Востоке произошло сильней-
шее наводнение, в резуль-
тате которого многие люди 
лишились жилья. Местные 
и федеральные власти по-
могли пострадавшим в этой 
непростой ситуации - пре-
доставили жилье, произве-
ли социальные выплаты. Это 
огромные бюджетные расхо-
ды. Но выводы из трагедий 
прошлых лет не сделаны. В 
этом году Хакасию и Восточ-
ную Сибирь охватили страш-
ные пожары, а из числа по-

«Мы – за игру по правилам»
Страховая отрасль сегодня привлекает 
пристальное внимание общественности: 
проблемы финансовой устойчивости 
и надежности страховщиков, вопрос 
финансовых гарантий туроператоров, проект 
закона о страховании жилья, изменение 
лимитов и тарифов ОСАГО – эти и другие 
темы волнуют многих предпринимателей 
и тех, кто не занимается бизнесом. 
О ситуации на рынке рассказал Председатель 
Совета директоров, основатель одной из 
крупнейших российских страховых компаний 
– САО «ВСК» Сергей ЦИКАЛЮК (на снимке).

Справка БК
САО «ВСК» работает с 1992 года и является 
одним из признанных лидеров на рынке стра-
ховых услуг России. Под защитой ВСК нахо-
дятся свыше 10 млн россиян и более 130 тыс. 
предприятий. Региональная сеть компании 
насчитывает более 500 филиалов и отделе-

ний во всех субъектах РФ. ВСК ежегодно подтверждает высший национальный рейтинг А++ 
«Исключительно высокий уровень надежности» по версии рейтингового агентства «Экс-
перт РА». Высокий уровень работы компании дважды отмечен благодарностью Президен-
та России за большой вклад в развитие страхового дела. В 2013 году ВСК стала лауреатом 
Национального конкурса «Компания года».

Архангельский филиал САО «ВСК» образован в 1992 году. На страховом рынке Ар-
хангельской области компания занимает 3-е место с долей рынка 5,38%. Объем сборов за 
2014 год составил 216 млн руб., выплаты 165 млн руб. 

В структуре страхового портфеля представлены все основные виды добровольного и 
обязательного страхования: автострахование, страхование имущества и ответственности, 
страхование грузов и строительно-монтажных рисков, ДМС и страхование от несчастных 
случаев, страхование выезжающих за рубеж, личное страхование и др. 

Офисы ВСК: г. Архангельск, ул. Карла Маркса, д. 4, тел. (8182) 65-77-00
  г. Котлас, ул. Кузнецова, д. 14, тел. +7 960 017-11-16

  г. Вельск, ул. Дзержинского, д. 92, тел. (8182) 65-77-00

САО  «ВСК», Москва, Островная, 4, лиц. ФССН С №0621 77
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Реклама

страдавших в огне объектов за-
страхованы от силы 10% - все 
надежды снова на госпомощь. 

Сегодня государство, не 
справляясь с такой огромной 
нагрузкой на бюджет, начина-
ет задумываться о системном 
решении проблем компенсаций 
ущерба, и страхование – один 
из самых цивилизованных ме-
тодов. Уже есть проект закона 
о страховании жилья, который 
находится на рассмотрении в 
Госдуме. Однако и он не совер-
шенен в том виде, в котором су-
ществует сейчас, и требует се-
рьезного анализа специалистов 
страховой области и регулято-
ра, чтобы стать реальным ин-
струментом помощи. 

Страхованию подлежат не 
менее 40 млн квартир и 20 млн 
частных домовладений (без 
учета жилого фонда Москвы). 
Необходимо детально прора-
ботать механизм реализации 
данного закона, степень и поря-
док участия субъектов РФ в его 
продвижении, оценить нагрузку 
на бюджеты субъектов Федера-
ции, обеспечить достаточность 
страховых сумм для возмеще-
ния реального ущерба, а также 
достаточность тарифов.

- Замечаете ли вы сни-
жение деловой активности в 
стране в связи с кризисом?

- Скорее наоборот. В этом 
году я уже посетил более деся-
ти субъектов РФ, встречался с 
представителями разных ком-
паний и предпринимателями. 
В стране очень много активных 
людей, которые в сегодняшних 
условиях работают не покладая 
рук. Я бы даже отметил, что сей-
час средний бизнес стал более 
активен, чем ранее. Я вижу, что 
большинство наших клиентов, 
среди которых есть как круп-
ные корпорации, так и средний 
сегмент, прилагают все усилия, 
чтобы не останавливать работу 
и не снижать темпы.

- На что будут делать став-
ку страховщики в 2015 году, 
какие новые продукты стоит 
ожидать?

- Думаю, что мы увидим рез-
кий всплеск продаж страховых 
автопродуктов с франшизой. 
В условиях, когда растут цены 
на запчасти, а многие ездят на 
иностранных автомобилях, сто-
имость полиса каско действи-
тельно для ряда клиентов ста-
новится неподъемной. Введе-
ние франшизы позволяет оста-
вить цену на приемлемом уров-
не, а кроме того, стимулиру-
ет более адекватное отноше-
ние автолюбителей к своему 
имуществу. Разделение ответ-
ственности со страховщиком 
приводит и к бережному отно-
шению к собственному авто, и 
к более разумному поведению 
на дороге.

Безусловно, одним из драй-
веров страхового рынка станут 
«коробочные» - самые простые 
продукты с наиболее доступной 
ценой. Они предназначены для 
людей с невысокими дохода-
ми и призваны помочь уберечь 
себя, своих близких и имуще-
ство от наиболее распростра-
ненных рисков – пожара, ава-
рий, несчастных случаев.

Через ежедневную работу, 
наши продукты и качественный 
сервис мы демонстрируем ре-
альный инструмент повышения 
финансовой защиты бизнеса и 
населения. Мы стремимся из-
менить отношение к страхова-
нию, давая людям уверенность 
в завтрашнем дне и сохраняя их 
привычный мир.

Реклама. 

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 

знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Сдается в аренду помещение под офис 54 кв.м, центр горо-

да, цок. этаж, ул. Свободы, 53, тел. +7-921-246-7595.

 ■ Продается помещение под офис 154 кв.м, центр города, цок.

этаж, ул. Свободы, 53, тел. +7-921-246-7595.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 

населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-

нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 

ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-

ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-

готовка технических планов (зданий сооружений, помещений) для 

постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 

Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 

8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-

нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-

за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-

нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-

84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-

говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 

по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 

всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-

НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 

(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,

8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 

АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-

69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 

8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 

8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ВАКАНСИИ

 ■ На промышленное предприятие (г. Новодвинск) требуется 

энергетик. Официальное оформление, полный соц. пакет. Про-

фильное образование и опыт работы обязательны. Резюме при-

сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ В крупную торговую компанию требуется юрист. Опыт ра-

боты от 3-х лет обязателен. Оформление, Офис на Левом бере-

гу. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. 

+7-963-200-4710

 ■ Требуется продавец непродовольственных товаров (кожга-

лантерея). Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 

тел. +7-963-200-4710

Конференция

Финансы: Квадратные метры в кредит от Сбербанка

«Интерес к продуктам ипотечного кре-
дитования Сбербанка растет, банк обно-
вил линейку жилищных кредитов и прод-
лил популярные акции, которые действо-
вали для наших клиентов ранее. Кроме 
этого, возобновлен прием заявок в рам-
ках продукта «Загородная недвижимость», 
а с 15 мая Сбербанк запустил новый про-
дукт - «Нецелевой кредит под залог недви-
жимости», - прокомментировал замести-

тель управляющего Архангельским от-

делением Сбербанка Александр ПО-

ДОЙНИЦЫН.

Молодые семьи смогут получить жи-
лищный кредит в Сбербанке на более вы-
годных условиях со сниженной процент-
ной ставкой. В первом квартале им вос-
пользовалось 626 семей в регионе. Семьи, 
в которые есть ребенок, получат дополни-
тельное преимущество в виде дисконта к 
базовой ставке по жилищным кредитам. 
Для этой категории заемщиков также сни-
жен и первоначальный взнос.

Для тех, кто мечтает о собственном 
загородном доме, в Сбербанке разрабо-
тали специальный продукт - «Загород-
ная недвижимость». По словам специа-
листов,  такой кредитный продукт особен-

но востребован в весенне-летний пери-
од. Самое время, чтобы воплотить меч-
ту в квадратные метры загородного жи-
лья. Клиенты смогут получить заем в бан-
ке как на строительство дачи или садово-
го дома, так и на приобретение уже го-
тового объекта или участка для будущей 
постройки.

«Нецелевой кредит под залог недви-
жимости» позволит клиентам получить 
большую сумму  на более длительный срок 
по сравнению с обычным потребитель-
ским кредитом, под любые цели, а гаран-
тировать свою платежеспособность кли-
енты смогут имеющейся недвижимостью.

«Рынок недвижимости в регионе ста-
билизировался, и Сбербанк готов выда-
вать средства  клиентам для ее приобре-
тения. Запуск новых программ, продле-
ние специальных условий, интерес клиен-
тов и растущая доля в секторе жилищного 
кредитования - подтверждение тому, что 
отложенную покупку недвижимости мож-
но совершать уже сегодня», - подчеркнул 
начальник отдела по работе с партне-

рами Архангельского отделения Сбер-

банка Тимофей ПИЩУХИН.  

Илья ЛЕОНЮК

Обновление линейки 
жилищных кредитов
Доля рынка Сбербанка по жилищным кредитам в Архангельской 
области и НАО превзошла прошлогодний показатель примерно 
на три процента и составила 71,22%. За четыре месяца текущего 
года банк выдал жилищных кредитов в регионе на сумму 2,67 
млрд рублей. Значительные изменения на рынке ипотечного 
кредитования произошли в мае этого года. 

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама

Подробную информацию по продуктам ипотечного кредитования 
вы можете получить в филиалах Себербанка, а также на официальном сайте 

www.sberbank.ru.

«Малый бизнес всегда был наиболее мо-
бильным и адаптивным сектором экономи-
ки, – подчеркнул заместитель губернато-

ра Алексей ГРИШКОВ. – В настоящее вре-
мя стоит задача увеличить долю малого и 
среднего предпринимательства в экономи-
ке страны: в развитых странах этот показа-
тель превышает 50%, у нас составляет 21%. 
Сегодня для предпринимателей существу-
ет целый набор рисков, имеющих загради-
тельный характер и не позволяющих успеш-
но развивать бизнес. Решение этих проблем 
является ключевой задачей».

Особенностью нынешнего бизнес-фору-
ма стало участие ведущих экспертов из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Ярославля и Волог-
ды. А всего конференция собрала беспре-
цедентное количество предпринимателей 
– около шестисот.

Среди главных тем форума: поддержка 
молодежного предпринимательства, про-
ведение проверок контрольно-надзорны-
ми органами, участие бизнеса в госзакуп-
ках, состояние конкурентной среды и мно-
гие другие актуальные вопросы предприни-
мательской деятельности.

«Конференция является уникальной 
площадкой для обмена опытом, обсужде-
ния злободневных проблем и получения ин-
формации, необходимой для успешного ве-
дения бизнеса, – подчеркнул министр эко-

номического развития и конкурентной 

политики Архангельской области Вик-

тор ИКОННИКОВ. – Это не просто место, 
где предприниматели собрались и погово-
рили: решения конференции станут осно-
вой для выработки мер по улучшению биз-
нес-среды в регионе.

Напомним, что в этом году в Поморье 
уже реализован целый комплекс мер по под-
держке бизнеса. По инициативе губернато-
ра Игоря Орлова принят областной закон о 
двухлетних налоговых каникулах. Эта пре-
ференция для начинающих предпринимате-
лей будет действовать до 2020 года.

Продолжается субсидирование мало-
го и среднего бизнеса: в 2015 году на эти 
цели выделено 198 млн рублей, упрощена 
отчетность по использованию бюджетных 
средств.

В марте текущего года с 700 тысяч до 1,5 
млн рублей увеличена предельная сумма 
поручительства, предоставляемого пред-
принимателям инвестиционной компани-
ей «Архангельск».

Гарантийный фонд Архангельской об-
ласти одним из первых заключил соглаше-
ние о сотрудничестве с «Агентством кре-
дитных гарантий», учрежденным Минэко-
номразвития России. Это позволило уве-
личить гарантийный фонд с 32 млн до 1 
млрд рублей.

Современные условия - 
как новые возможности
Конференция малого и среднего бизнеса открылась 22 мая 
в научной библиотеке САФУ. В этом году она проходила под девизом 
«Современные условия – как новые возможности». Лейтмотив 
мероприятия не случаен: в нынешней социально-экономической 
ситуации малый и средний бизнес являются серьезным резервом 
для развития региона.
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Ответственность за неуплату 
или неполную уплату сумм нало-
га (сбора) предусмотрена статьей 
122 Налогового кодекса (далее – 
Кодекс). Данной нормой установ-
лено, что неуплата или неполная 
уплата сумм налога (сбора) в ре-
зультате занижения налоговой 
базы, иного неправильного ис-
числения налога (сбора) или дру-
гих неправомерных действий (без-
действия) в общем случае влечет 
взыскание штрафа в размере 20 
процентов от неуплаченной сум-
мы налога (сбора). В случае же, 
когда имеет место умышленное 
совершение указанного правона-
рушения, штраф уже составит 40 
процентов от неуплаченной сум-
мы налога.

СРОК ДАВНОСТИ

В свою очередь согласно ста-
тье 113 Кодекса лицо не может 
быть привлечено к ответствен-
ности за совершение налогового 
правонарушения, если со дня его 
совершения либо со следующего 
дня после окончания налогового 
периода, в течение которого было 
совершено это правонарушение, 
и до момента вынесения решения 
о привлечении к ответственности 
истекли три года (срок давности). 
То есть срок давности за совер-
шение налогового правонаруше-
ния составляет три года. При этом 
в данной норме оговорено, что в 
общем случае срок давности ис-
числяется с момента совершения 
правонарушения. И исключением 
из данного правила являются пра-
вонарушения, предусмотренные 
статьями 120 и 122 Кодекса. В их 

отношении срок давности опре-
деляется по особым правилам – 
со следующего дня после оконча-
ния соответствующего налогово-
го периода.

В ПОИСКАХ… 

НАЛОГОВОГО ПЕРИОДА

Итак, если говорить о право-
нарушении в виде неуплаты или 
неполной уплаты налога, то со-
гласно статье 113 Кодекса отсчи-
тывать трехлетний срок давно-
сти нужно со дня, следующего за 
днем окончания соответствующе-
го налогового периода. Проблема 
в том, что в данной норме не по-
ясняется, какой период является 
соответствующим. В связи с этим 
в судебной практике по данному 
вопросу имел место, мягко гово-
ря, «беспорядок».

Одни суды считают, что от-
правной точкой является первый 
день после окончания налогового 
периода, за который налог дол-
жен был быть уплачен (см., напр., 
постановления ФАС Волго-Вят-
ского округа от 15 февраля 2011 
г. по делу № А29-5301/2009 и от 
21 ноября 2009 г. по делу № А17-
695/2009, ФАС Западно-Сибир-
ского округа от 11 июня 2009 г. № 
Ф04-3438/2009(8540-А27-19)).

Правда, есть еще один вари-
ант – отсчитывать срок давно-
сти, начиная со дня, следующе-
го за установленным днем упла-
ты налога (см., напр., постановле-
ния ФАС Центрального округа от 
9 сентября 2008 г. по делу № А09-
7320/2007-21 и ФАС Северо-Кав-
казского от 31 июля 2008 г. № Ф08-
4328/2008). Надо сказать, что дан-
ный подход по-своему даже спра-
ведлив, но… В данном случае нет 
привязки к «соответствующему на-
логовому периоду». Поэтому, ду-

мается, указанная позиция про-
тиворечит положениям статьи 113 
Кодекса.

Иной взгляд на решение во-
проса о порядке исчисления срока 
давности за неуплату налога впер-
вые был представлен в постанов-
лении Президиума ВАС от 27 сен-
тября 2011 г. № 4134/11. «Высшие» 
судьи посчитали, что таковой сле-
дует исчислять со дня окончания 
налогового периода, в котором (а 
не за который) должен быть упла-
чен налог. 

ПЛЮС ГОДИК

Надо сказать, что если налого-
вым периодом является, к приме-
ру, квартал, то разница в порядке 
исчисления сроков не столь вели-
ка. А если налоговый период со-
ставляет календарный год? Вы-
ходит, что в этом случае срок дав-
ности фактически будет равен не 
трем, а четырем годам. К примеру, 
возьмем налог на прибыль. Допу-
стим, речь идет о неуплате налога 
за 2014 год. Его надлежало упла-
тить в 2015 году. Соответственно, 
срок давности начинает исчис-
ляться с 1 января 2016 года.

Стоит отметить, что после вы-
хода в свет постановления Прези-
диума ВАС от 27 сентября 2011 г. 
№ 4134/11 «высшим» судьям при-
шлось оправдываться. В информа-
ционных сообщениях, размещен-
ных на официальном сайте ВАС, 
говорилось, что на самом деле 
суд вообще не рассматривал во-
прос, касающийся порядка исчис-
ления срока давности. Как бы там 
ни было, именно с тех пор в арби-
тражной практике стали встре-
чаться примеры судебных реше-
ний, в которых арбитры применя-
ли именно озвученный «высшими» 
судьями подход (см. постановле-
ния ФАС Дальневосточного округа 
от 8 мая 2013 г. № Ф03-1101/2013, 
ФАС Уральского округа от 6 авгу-
ста 2013 г. № Ф09-6724/13 и т. д.).

Более того, точку в этом деле 
поставил Пленум ВАС в постанов-
лении от 30 июля 2013 г. № 57. В 
пункте 15 раздела «Ответствен-
ность за нарушения законодатель-
ства о налогах и сборах» этого по-
становления разъяснено приме-
нение положения абзаца 3 пункта 
1 статьи 113 Кодекса. «Высшие» су-
дьи на сей раз отметили следую-
щее. Деяния, ответственность за 
которые установлена статьей 122 
Кодекса, состоят в неуплате или 
неполной уплате сумм налога в 
результате занижения налоговой 
базы, иного неправильного исчис-

ления налога или других неправо-
мерных действий. Между тем ис-
числение налоговой базы и сум-
мы налога осуществляется нало-
гоплательщиком после окончания 
того налогового периода, по ито-
гам которого уплачивается налог. 
А потому и срок давности по статье 
113 Кодекса исчисляется в таком 
случае со следующего дня после 
окончания налогового периода, в 
течение которого было соверше-
но правонарушение в виде неупла-
ты или неполной уплаты налога. 
Иными словами, Пленум ВАС за-
крепил озвученную ранее Прези-
диумом ВАС позицию, тем самым 
установив, что в подобных ситуа-
циях срок давности следует исчис-
лять со дня окончания налогового 
периода, в котором (а не за кото-
рый) должен быть уплачен налог.

Обратите внимание! Пред-
ставители ФНС в письме от 22 ав-
густа 2014 г. № СА-4-7/16692 по-
спешили «порадовать» налого-
плательщиков тем, что указанная 
позиция Президиума ВАС приме-
нима в том числе и к тем налогам, 
для которых налоговый период со-
ставляет год.

ПОСЛЕДНИЕ ТЕНДЕНЦИИ

Таким образом, с легкой руки 
«высших» судей срок давности для 
привлечения к ответственности по 
статье 122 Кодекса фактически со-
ставляет четыре года, а не три. 

С одной стороны, в результа-
те судебной реформы и объедине-
ния «высших» судов Высший арби-
тражный суд прекратил свое суще-
ствование. И разъяснения по во-
просам судебной практики приме-
нения законов и иных нормативных 
правовых актов арбитражными су-
дами, данные Пленумом ВАС, со-
храняют свою силу до принятия 
соответствующих решений Пле-
нумом Верховного суда (Закон от 
4 июня 2014 г. № 8-ФКЗ). С дру-
гой – судя по определению ВС от 
10 февраля 2015 г. № 2-КГ14-3, на 
какие-либо перемены в этой части 
уповать не стоит. В нем предста-
вители ВС практически дословно 
воспроизвели позицию Пленума 
ВАС, согласившись с тем, что раз 
исчисление налоговой базы и сум-
мы налога осуществляется после 
окончания того налогового перио-
да, по итогам которого уплачива-
ется налог, срок давности, опре-
деленный статьей 113 Кодекса, ис-
числяется в таком случае со следу-
ющего дня после окончания нало-
гового периода, в течение которо-
го было совершено правонаруше-

ние в виде неуплаты или неполной 
уплаты налога. 

В рассматриваемом деле ИП 
был пойман на неуплате НДС за 
первый квартал 2010 года. По дей-
ствующему в то время законода-
тельству уплатить налог надле-
жало не позднее 20 апреля 2010 
года, то есть во втором квартале 
2010 года. Решение о привлече-
нии коммерсанта к ответственно-
сти было вынесено инспекцией 19 
июня 2013 года. Однако предпри-
ниматель, ссылаясь на положения 
статьи 113 Кодекса, платить штраф 
отказался. Свой отказ он мотиви-
ровал тем, что 20 апреля 2013 года 
истек срок давности для привлече-
ния его к ответственности за со-
вершение указанного правонару-
шения. Примечательно, что суды 
первой и апелляционной инстан-
ции встали на сторону налогопла-
тельщика. А суд кассационной ин-
станции (а вслед за ним и Верхов-
ный суд) применили иную «ариф-
метику». Так, Верховный суд ука-
зал, что раз налог должен был быть 
уплачен во втором квартале 2010 
года, то срок давности привлече-
ния к ответственности ИП подле-
жал исчислению со следующего 
дня после окончания такового, то 
есть с 1 июля 2010 года. Соответ-
ственно, он истекал 1 июля 2013 
года. А стало быть, решение ин-
спекции о привлечении ИП к ответ-
ственности вынесено до истечения 
срока давности. На этом основа-
нии дело было передано на новое 
рассмотрение.

«СЕКРЕТНЫЙ» ХОД

Таким образом, на сегодняш-
ний день суды и контролирующие 
органы должны придерживаться 
единого подхода к порядку исчис-
ления срока давности при привле-
чении налогоплательщика к ответ-
ственности по статье 122 Кодек-
са. И по факту этот срок, очевид-
но, превышает три года. 

При таких обстоятельствах не-
обходимо иметь в виду, что ответ-
ственности по статье 122 Кодек-
са вообще можно избежать. Ведь 
как следует из пункта 19 постанов-
ления Пленума ВАС № 57, бездей-
ствие налогоплательщика, выра-
зившееся исключительно в непе-
речислении в бюджет указанной в 
декларации суммы налога, не об-
разует состава правонарушения, 
установленного статьей 122 Ко-
декса. В этом случае с нарушите-
ля сроков уплаты налога взыски-
ваются только пени.

БК-бухгалтеру
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Вопрос подхода:  Как рассчитать срок ответственности за налоговые правонарушения?

Наталья ТИТАЕВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

«Налоговая» исковая давность
Срок исковой давности, по истечении которого 
налогоплательщик не может быть привлечен 
к ответственности, составляет три года. В то же 
время Налоговый кодекс не содержит положений, 
уточняющих, с какого момента нужно отсчитывать 
этот срок, если речь идет о таком правонарушении, 
как неуплата или неполная уплата сумм налога. 
А вариантов здесь может быть несколько: три года 
отсчитывать с момента, когда налог должен быть 
уплачен, либо со следующего дня, когда истек 
налоговый период, за который этот налог подлежал 
уплате, или же с момента окончания налогового 
периода, на который пришелся срок уплаты налога. 
Какой из вариантов выбрать, чтобы уж точно, 
как говорится, спать спокойно?
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- Алексей, на премье-

ре вы сказали, что посвя-

щаете спектакль дедам 

и прадедам, благодаря 

которым была одержана 

победа в Великой Отече-

ственной войне. Эта ре-

жиссерская работа для 

вас особенно близка? 

- У меня три деда воева-
ли: один пропал без вести 
под Сталинградом, двое вер-
нулись с фронта, имеют мно-

го наград... Для меня боль-
шая честь поставить «Васи-
лия Тёркина». Во время вой-
ны этого героя воспринима-
ли как реального человека и 
каждую новую главу поэмы – 
а их тогда публиковали в га-
зете – с нетерпением ждали. 
У Твардовского даже есть та-
кие слова: «Каждой роте бу-
дет придан Тёркин свой». По-
этому и в спектакле его роль 
поочередно примеряют на 
себя три актера: Дмитрий 
Беляков, Иван Братушев и 
Михаил Кузьмин. Женские 
роли в различных ипостасях 
– от жены и матери до Смер-
ти – исполняет Мария Сте-
панова.

- В поэме рассказ ве-

дется то от лица главного 

героя, то от лица автора и 

других персонажей. Как 

удалось передать в спек-

такле такое полифониче-

ское звучание, учитывая, 

что в постановке заняты 

всего четыре артиста? 

- Действие спектакля 
происходит в нашем време-
ни. Герои - три молодых че-
ловека и девушка - прихо-
дят на заброшенный чер-
дак (на сцене зритель ви-
дит балки, поддерживаю-
щие крышу, и множество 
старых вещей: патефон, че-

моданы, шинели), находят 
книгу Твардовского, начина-
ют читать ее вслух и «разы-
грывать», поочередно под-
хватывая отдельные слова и 
фразы. Сначала они делают 
это в шутку, но постепенно 
доходят до главных вопро-
сов... Если меня спросят, о 
чем спектакль, я коротко ска-
жу: о жизни и смерти. О чер-
те, которую должен пересту-
пить человек, идя в бой. Бу-
дучи живым, он уже должен 
отказаться от жизни.

- Вы определили жанр 

спектакля как «реставра-

ция в  1-м действии»…

- Да, эта постановка - по-
пытка восстановить в памяти 
героя эпоса и в то же время 
героя живого, настоящего. 
Как реставраторы возвраща-
ют к жизни почти утраченную 
фреску, слой за слоем вос-
станавливая древнее изо-
бражение, так и мы стара-
лись оживить образ Тёркина.

- «Василия Тёркина» на 

сцене ставят не так часто. 

Пожалуй, самая извест-

ная постановка - спек-

такль Театра им. Моссове-

та 1973 года. С чем связа-

на «непопулярность» это-

го произведения в театре?

- В первую очередь, на-
верное, с тем, что при поста-

новке возникает много слож-
ностей: текст поэтический и 
достаточно объемный: все-
го 300 страниц, включая по-
слевоенную поэму «Тёркин 
на том свете». Сознание со-
временного человека слиш-
ком компьютеризировано, а 
поэзия – живая, образная, ее 
восприятие требует других 
скоростей. Я остановился на 
инсценировке, построенной 
в форме диалогов.

Эта идея пришла не сра-
зу. Когда мы говорим о Тёр-
кине, представляется эта-
кий «рубаха-парень» с гар-
мошкой в руках. К слову, я 
сам родом из провинциаль-
ного подмосковного города 
Орехово-Зуево, где есть па-
мятник Василию Тёркину (в 
России их всего два, второй 
установлен на «родине» ге-
роя, в Смоленске). На памят-
нике он изображен, конечно, 
с тальянкой, которая очень 
популярна в этой местности. 
Мне раньше Тёркин тоже та-
ким виделся, но я понимал, 
что нужно придумать что-
то другое. Как говорил Вах-
тангов, «содержание надо 
вскрыть, форму – нафанта-
зировать». Вот я и нафанта-
зировал.

- Какой вы видите со-

временную драматургию 

и как относитесь к нестан-

дартным интерпретациям 

классики?

- Есть такое понятие - 
новая драма. Пьесы Чехова 
дали начало этому направле-
нию, и на первых порах зрите-
ли не принимали их... Конеч-
но, сравнивать сложно. В се-
годняшних пьесах чересчур 
много «чернухи», много пьес-
«однодневок». Но есть и хоро-
шие. Лично мне близки клас-

сические произведения — 
они актуальности не теряют.

Я за то, чтобы режис-
с еры интерпретиров а-
ли и экспериментировали. 
Пусть будет больше разных 
постановок, в этом и заклю-
чается творческий процесс 
— поиска нового театраль-
ного языка, близкого со-
временному зрителю.

Беседовала
Ольга ИСТОМИНА

Культура
Премьера: Спектакль ко Дню Победы продолжает собирает аншлаги

Журнальный киоск: Индустрия праздников

Весенне-летний выпуск получился 
стильным, информативным  и - главное – 
очень полезным. Впервые внутри издания 
вклеена дисконтная карта, дающая молодо-
женам право на скидки и подарки от пред-
ставителей свадебной индустрии Архан-
гельска и Северодвинска. Дисконтная кар-
та не раз выручит будущих женихов и невест, 
поскольку партнеры  программы  - это сва-
дебные салоны,  базы отдыха, студии цве-
тов, парикмахерские, банкетные залы и 
кафе, а также представители дизайнерских 
и фотоуслуг. Волшебная карта действитель-
на с 15 мая 2015 года по 15 мая 2016 года. 
В перспективе каждый номер будет радо-
вать читателей таким практичным подар-
ком, а сетка участников программы будет 
расширяться. Подробную информацию 
об участниках программы, размерах ски-

док и условиях можно прочитать на сайте 
www.7mostov.info.

Помимо карты в номере вы найдете мно-
го полезной информации: как подобрать не-
повторимое свадебное платье мечты, что 
такое стиль «рустик», какая обувь подойдет 
для торжества и даже как «растанцевать» 
самого застенчивого жениха. Новые фор-
маты свадьбы, особенности выездной ре-
гистрации, свадебные тренды и семейные 
традиции – это и многое другое в свежем 
номере журнала «7 МОСТОВ».

Журнал уже появился во всех точках 
распространения, читатели могут оста-
вить свой заказ на доставку номера на дом 
на сайте www.7mostov.info, там же мож-
но полистать электронную версию издания. 

 Мы поможем сделать вашу свадьбу не-
забываемой!

«СЕМЬ МОСТОВ» помогут
сэкономить на свадьбе
Приближается 
свадебная 
пора, и по 
традиции 
будущим 
молодоженам 
поможет 
в организации 
важнейшего 
события 
новый номер 
свадебного 
журнала 
Архангельской 
области 
«7 МОСТОВ». 

«Василий Тёркин».
Без главной роли

На камерной сцене 
Архангельского 
театра драмы идут 
премьерные показы 
нового спектакля-
реставрации 
«Василий Тёркин» 
по Александру 
Твардовскому. 
Режиссер Алексей 
ЕРМИЛЫШЕВ 
вдохнул новую жизнь 
в заученные наизусть, 
но из-за этого, 
возможно, несколько 
утратившие 
смысловой 
вес строки 
«книги про бойца». 
Не отдавая никому 
из артистов главной 
роли, режиссер 
сумел создать образ 
настоящего Тёркина, 
в чье бессмертие 
хочется поверить 
всей душой. Ф
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ОВЕН. Судьба бу-
дет благосклонной к 
вам на этой неделе и 

станет помогать буквально 
во всем. Романтическое 
знакомство в самом начале 
недели может не только до-
ставить вам приятные мгно-
вения, но и перерасти со 
временем во что-то боль-
шее. В выходные дни вас мо-
гут навестить родственники 
или близкие друзья.

ТЕЛЕЦ. В начале 
недели будут хоро-
шо развиваться от-

ношения в семье, радовать 
дети, возможны приятные 
визиты родственников, но к 
середине недели ситуация 
несколько изменится. Вам 
придется доказывать, что вы 
правы, и отстаивать свою 
позицию, но на это уйдет 
много сил. Остерегайтесь 
конфликтов с начальством и 
действий недоброжелате-
лей - сейчас не лучшее вре-
мя, чтобы раскрываться им. 

БЛИЗНЕЦЫ. Даже 
если вы сейчас уве-
рены в своих силах, 

не отказывайтесь от помо-
щи со стороны. Начало не-
дели  благоприятно для 
парт нерства и совместного 
достижение результатов - 
всем от этого будет только 
лучше, а цели вы достигне-
те гораздо быстрее. Совсем 
скоро будут происходить 
только благоприятные собы-
тия, вы снова поверите в 
свою удачу и в то, что все за-
висит только от вас.

РАК. Сейчас веро-
я т н ы р а з л и ч н ы е 
мелкие неприятно-

сти, которые могут расстро-
ить вас. Необходимо взбо-
дриться  и привести в поря-
док дела, хотя это будет не-
просто. В первой половине 

недели придется приложить 
много труда, вы утомитесь, 
но это позволит сделать все 
необходимое, чтобы про-
блемы отступили. Поэтому 
принимайтесь за дело и не 
ленитесь. 

ЛЕВ. У вас сильно 
обострится чувстви-
тельность и интуи-

ция - отсюда возникнет по-
вышенная эмоциональность 
и ранимость. Окружающие 
люди не всегда смогут пра-
вильно оценить ваши дей-
ствия, а также вашу реакцию 
на происходящее. Но все же 
позвольте себе быть самим 
собой, а сдерживать свои 
поступки старайтесь только 
в самых крайних случаях. 
Конец недели будет благо-
приятным для творчества, 
вы получите новые знания.

ДЕВА. Вас ожида-
ет уютное семейное 
гнездышко и множе-

ство приятных моментов 
вместе с близкими людьми. 
Сейчас хорошо собираться 
вместе с родственниками, 
даже если для этого нет ни-
какого повода. Однако на 
работе вам придется потру-
диться больше обычного, 
выполнить множество пору-
чений. К концу недели  пред-
стоит нелегкий выбор, кото-
рый вам будет не совсем по-
нятен, но сделать его все же 
придется.

ВЕСЫ. Д ля вас 
первая половина не-
дели станет весьма 

неприятной. С самого нача-
ла лучше ничего не предпри-
нимать, не принимать ника-
ких решений и не совершать 
значимых поступков. Собы-
тия  могут сильно расстро-
ить вас, а ситуация грозит 
выйти из-под контроля, но 
любые активные действия с 

вашей стороны могут все 
только ухудшить. Все важ-
ные мероприятия стоит пла-
нировать только на выход-
ные, но все же лучше посвя-
тить их отдыху.

СКОРПИОН. Вам 
начнут надоедать 
мирские заботы и 

хлопоты. В голову приходят 
новые идеи, которые сейчас 
не находят реализации, по-
этому вас могут посетить 
разочарование и депрессия. 
Такое негативное состояние 
продлится большую часть 
недели, и только ближе к ее 
концу вы сможете взять себя 
в руки.  Тогда и начинайте 
заниматься делами, претво-
ряя в жизнь свои планы.

СТРЕЛЕЦ. Перед 
вами встанет про-
блема, разрешить 

которую в свою пользу будет 
непросто. Эта ситуация спо-
собна спровоцировать кон-
фликт с близкими людьми. В 
середине недели вы попы-
таетесь решить все дела од-
ним махом. Это будет нелег-
ко, но все же может полу-
читься. Для личной жизни 
благоприятным выпадет ко-
нец недели. 

КОЗЕРОГ. Сейчас 
неблагоприятное 
время для отноше-

ний с любимым человеком. 
Возможно, этот период ста-
нет решающим - выльются 
накопившиеся споры и раз-
ногласия. Вы можете круп-

но поссориться и даже пе-
рестать общаться, и уже в 
конце недели вас ждет либо 
полный разрыв отношений, 
либо их серьезное переос-
мысление. Все новые зна-
комства в этот период бу-
д у т  д л я  в а с  к р а й н е 
неудачными.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
потребуется принять 
взвешенное реше-

ние в результате качествен-
ного и неторопливого ос-
мысления ситуации. Только 
после этого вы сможете пе-
реходить к каким-либо дей-
ствиям. Сейчас есть вероят-
ность нового романтическо-
го знакомства, а может, ста-
рые отношения вспыхнут с 
новой страстью. В конце не-
дели появится желание на-
вестить пожилых родствен-
ников или завести домашне-
го питомца.

РЫБЫ.  С самого 
начала недели на-
стройтесь на серь-

езный лад. Поставьте перед 
собой четкую цель и уверен-
но идите к ней. Сейчас вы 
способны выполнить прак-
тически любое дело, что хо-
рошо и в рабочей сфере, и  в 
делах семейных. К концу не-
дели сильно обострится ин-
туиция, вы начнете понимать 
первопричины происходя-
щего, и это поможет в урегу-
лировании спорных ситуа-
ций, а также в выполнении 
многих поставленных перед 
собой планов.

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 25–31 мая
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